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УСПЕШНО ПРОВЕСТИ ПОДПИСКУ 
НА ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ

Советская страна —  накануне 
события исторического значения, 
сна готовится к  XXI съезду партии. 
Тезисы доклада тов. Н. С. Хрущева 
«Контрольные цифры развития на
родного хозяйства СССР на 1959—  
1965 годы» и тезисы ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «Об укреп
лении связи школы с жизнью и о 
дальнейшем развитии системы на
родного образования В’ стране» горя
чо обсуждаются всеми трудящими
ся.

Дни подготовки к  съезду бзнаме-, 
нованы небывалым трудовым и по
литическим подъемом трудящихся. 
Газеты то и дело приносят вести , о 
рождении новых замечательных на
чинаний, о широком развертывании 
коммунистического соревнования, 
публикуют материалы, в которых 
рабочие, к о л х о з н и к и , . представители 
интеллигенции с хозяйской заинте
ресованностью вносят предложения, 
направленные на то, чтобы быстрее 
осуществить те грандиозные задачи, 
которые выдвинула партия.

Многолюдно у 'газетны х киосков 
и газетных витрин. Это понятно: из 
Газет й" журналов советские люди 
черпают новое, узнают о событиях 
большой политической важности.

Сейчас идет подписка на газеты 
и журналы на 1959 год; Задача 
связистов и всех распространителей 
печати состоит в том. чтобы наибо
лее полно удовлетворить потребно
сти населения и -дать возможность 
каждому подписаться на необходи
мые газеты и журналы. Следует по
высить уровень организаторской ра
боты й инициативу всех распростра
нителей печати, в первую очередь, 
работников контор, отделений связи 
и «Союзпечати». Вместе с тем не
обходимо повысить и роль партий
ных ■ организаций —  надо, чтобы 
они улучшили контроль за работой 
связистов и больше оказывали им 
практической' помощи.

Именно так и поняли свои задачи 
в Кривошеянском, Тугансвом, Пыш- 
кино-Троицком и Путинском рай
онах, где хорошо организовали под
писку на газеты и журналы. Коли
чество подписчиков на 1959 год в. 
этих районах больше, чем в 1958 
году: В Кривошеинском районе го
довая подписка составляет' 93 про
цента.

Успеху подписки в этих районах 
способствовало то. что здесь широ

кая пропаганда печатных изданий 
сочеталась с большой организатор
ской работой в колхозах, РТС, лесо
заготовительных и других предприя
тиях, организациях и учреждениях. 
Среди работников отделений связи и 
других распространителей печати 
было развернуто соревнование, они 
стремились, чтобы каждая семья 
подписалась на нужные ей газеты и 
журналы. К  проведению подписки 
привлечены общественные уполно
моченные, выделенные партийными, 
комсомольскими, профсоюзными ор
ганизациями и колхозами. Райкомы 
КПСС установили ежедневный конт
роль за ходом этой важной кампа
нии.

Лучше, чем в прошлом году, про
ходит подписка на газеты и журна
лы на подшипниковом, электролам
повом заводах, в Томском тресте 
столовых, на заводе резиновой обу
ви и на других предприятиях и в 
учреждениях г. Томска. В этих кол
лективах партийные и профсоюзные 
организации постоянно следят за хо
дом .подписки, оказывают общест
венным уполномоченным помощь.

Одняко во многих районах и. 
организациях подписка на газеты и 
журналы проходит неудовлетвори
тельно.. Особенно плохо обстоит дело 
в Асиновском, Тегульдетском и Зы
рянском районах.

Медленно идет подписка и в Кол- 
пашевском районе. Кодпашевский 
городской отдел - «Союзпечати» и 
контора связи не ведут по-настоя
щему организаторской работы в 
коллективах, в цехах промышлен
ных предприятий,- в бригадах колхо
зов, РТС. Колпашевский горком 
партии плохо контролирует работу 
конторы связи по распространению 
печати и не оказывает ей помощи.

Плохо идет подписка на газеты в 
строительном тресте № 97 г. Том
ска, на ликеро-водочном заводе и 
в других организациях.

Отделениям связи. «Союзпечати», 
райкомам КПСС и партийным орга
низациям необходимо образцово ор
ганизовать проведение подписки в 
каждом коллективе,

Райкомам й горкомам КПСС 
следует мобилизовать всех работни
ков .связи, «Союзпечати» и общест
венных уполномоченных по распро
странению печати, чтобы успешно 
и в срок закончить важнейшую 
кампанию.

У  К  А  3
Президиума Верховного Совета РСФСР

О присвоении почетного звания 
заслуж енного в р а ч а  РСФ СР медицинским 

работникам  Том ской 
пси хоневрологи ческой  больницы

За заслуги в области народного 
гравоохранения присвоить почет- 
6е звание

ЗАСЛУЖЕННОГО ВРАЧА РСФСР 
1. Иванищевой Екатерине Ива- 

овне —  заведующей отделением 
эльницы.

Председатель Президиума 

Секретарь Президиума

Москва, 28 ноября 1958 года.

2. Кореневой Софии Андреевне —  
заместителю главного врача по ме
дицинской части больницы.

3. Лютовой Нине Ивановне —  
заведующей отделением больницы,

4. Передовой Зинаиде Львовне —  
главному врачу больницы.

Верховного Совета РСФСР
М. ТАРАСОВ.

Верховного Совета РСФСР
И. ЗИМИН.

В П Р Е З И Д И У М Е  В Ц С П С

О рассмотрении писем, жалоб и заявлений 
трудящихся в профсоюзных организациях

Президиум ВЦСПС принял поста- 
звление о рассмотрении писем, жа- 
зб, заявлений и порядке приема 
зудяшихся в профсоюзных органи- 
щиях. В нем говорится, что в ряде 
)ветов профсоюзов, центральных, 
есйубликанских,. краевых, област
ью, фабрично-заводских и местных 
пмитетов профсоюзов допускается 
читальная задержка в рассмотрении 
всём и заявлений трудящихся, 
тдельные. вышестоящие профорга- 
ы письма и. заявления иногда на- 
равляют на рассмотрение тем хо- 
яйственным руководителям, на дей-j 
гвия которых жалуются рабочие и 
лужащие. -

Как отмечается в постановлении, 
рофсоюзные организаций еще мало 
деляют внимания ознакомлению 
роизводственников- с трудовым за- 
юнодателъством.

Центральному Комитету Болгарской 
коммунистической партии

Президиуму Народного Собрании 
Народной Республики Болгарии

Совету Министров Народной 
Республики Болгарии

Центральный Комитет Коммунистической партии Советского Союза, 
Президиум. Верховного Совета СССР и Совет Министров Союза ССР глу
боко скорбят в связи с кончиной верного сына болгарского народа, вы
дающегося партийного и государственного деятеля, Председателя Прези
диума Народного Собрания Народной Республики Болгарии, члена По
литбюро ЦК Болгарской коммунистической партии товарища Георгия 
1амянова и от имени всех трудящихся нашей страны выражают свое 
соболезнование по случаю этой тяжелой утраты.

В лице Георгия Дамянова болгарские коммунисты и весь болгарский 
народ потеряли старейшего и испытанного ветерана болгарского и меж
дународного коммунистического движения, стойкого марксиста-ленинца, 
одного из виднейших организаторов социалистического строительства в 
Болгарии, отдавшего всю свою жизнь делу беззаветного служения на
роду.

Испытанный друг Советского Союза, непоколебимо стоявший на пози
циях пролетарского интернационализма, Георгий Дамянов неустанно за
ботился об укреплении братской дружбы между народами Болгарии и 
Советского Союза.

Светлый образ нашего друга и товарища по борьбе Георгия Дамянова 
будет жить долгие годы в памяти народов нашей страны.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА 

ПРЕЗИДИУМ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР 
СОВЕТ МИНИСТРОВ СОЮЗА ССР i

От Центрального Комитета Коммунистической 
партии Советского Союза,

Президиума Верховного Совета СССР, 
Совета Министров Союза ССР

Центральный Комитет Коммунистической партии Советского Со^за, 
Президиум Верховного Совета СССР и Совет Министров Союза ССР с 
глубоким прискорбием извещают трудящихся. Советского Союза о том, 
что 27 ноября в Софии скончался выдающийся партийный и государст
венный деятель, член Политбюро Центрального Комитета. Болгарской 
коммунистической партии, Председатель Президиума Народного Соорания 
Народной Республики Болгарии, верный друг Советского Союза товарищ 
Георгий Дамянов.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ
КОМИТЕТ ПРЕЗИДИУМ СОВЕТ МИНИСТРОВ

КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СССР СССР

СОЮЗА

Н а сн и м к е : см ен а  м а ст е р а  т о в . Б ол ы н ан и н а  с  
у ч а ст к а  с ы р о г о  п р о и з в о д ст в а  ц ех а  п л аш ек  Т о м с к о г о  
за в о д а  р е ж у щ и х  и н ст р у м е н т о в . К о л л е к т и в  см ен ы  
п ер в ы м  на п р ед п р и я ти и  в к л ю ч и л ся  в  со р е в н о в а н и е  
за  п ол у ч ен и е  зв а н и я  см е н ы  к о м м у н и ст и ч е ск о г о  
тр у д а .

П ер в ы й  р я д  (сл е в а  н а п р а в о ): Г . К а за н ц ев а  —
к л ей м ов щ и ц а , И . Б ол ь ш а н н н  —  см ен н ы й  м а ст е р , 
Т . Г у ж ы х н н а  —  р е з ь б о н а р е з ч и ц а , Т . К и р са н о в а  —

р е з ь б о н а р е зч и ц а , В . Т а н а ев а  —  ш л и ф ов щ и ц а ,
A . С о л о в ь е в а  —  р е з ь б о н а р е зч и ц а , Е . Б о г о м а з о в а
—  ф р е з е р о в щ и ц а : (в т о р о й  р я д ): Н . Я р ы ги н а
св е р л о в щ и ц а , Р . П е с т е р е в а  —  к л ей м ов щ и ц а ,
П . Ж е р н а к о в а  —  св е р л о в щ и ц а , Л . М а к а р о в а  —  
св е р л о в щ и ц а , С . К у т у р б а е в а  —  за т ы л о в щ и ц а ,
B . М а р к о в а  —  св е р л о в щ и ц а , Т . Ш а б а л и н а  —  р е з ь 
б он а р езч и ц а , Р . П отех и н а  —  ф р е з е р о в щ и ц а .

Фото Ф. Хигриневнча.
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С В Е Т Л Ы Й  П У Т Ь

Праздник освобождения 
Албании

Торжественное собрание в Колонном зале 
Лома Союзов

Рабочие заводов и фабрик Моск
вы, деятели науки и культуры, 
представители общественных орга
низации собрались 28 ноября в Ко
лонном зале Дома Союзов. Они topj 
жественно отметили национальный 
праздник албанского народа —  че
тырнадцатую годовщину освобожде
ния Албании от фашистских за
хватчиков.

В числе гостей ■ на вечере были 
посол Народной Республики Алба
нии в СССР Нести Насе, член По
литбюро Албанской партии- труда 
Рпта Марко, сотрудники посольства, 
албанские студенты, обучающиеся в 
вузах Москвы.

Вступительное слово произнесла 
председатель президиума Союза со
ветских обществ дружбы и культур
ной связи с зарубежными странами 
Н. В. Попова.

С докладом выступил заместитель 
председателя правления Общества 
советско-албанской дружбы, секре
тарь МГК КПСС С. Д. Орлов. Он

подчеркнул, что 29 ноября 1944 
года мужественный и свободолюби
вый албанский народ . победоносно 
завершил освобождение своей роди
ны и установил нарудно-демократч- 
ческую власть. Докладчик выразил 
уверенность, что славный албан
ский народ, сплоченный вокруг сво
ей Партии труда, при братской по
мощи Советского Союза и других 
социалистических стран успешно и 
в короткие сроки решит великую 
историческую задачу —  успешно 
завершит строительство социализма 
в своей стране.

Тепло встреченный присутствую
щими, с речью на собрании высту
пил посол Албании в СССР. Нести 
Насе.

Участники торжественного собра
ния приняли решение направить 
приветственную телеграмм? в адрес 
Генерального совета Общества алба
но-советской дружбы в Тиране.

(ТАСС).

В этот день смена, началась не
обычно. Недавно. коллектив цеха 
плашек начал изучать тезисы до
клада тов. Н. С. Хрущева на XXI 
съезде КПСС. Внешне ничего не 
изменилось в цехе, а работа шла 
веселее. Каждая цифра тезисов 
умножает наши силы.

Народ в цехе боевой, крепкий. 
Цех плашек славится на заводе ре
жущ их инструментов как передовой: 
последние два месяца он держит 
переходящее Красное знамя завода. 
Третья декада ноября лишь нача
лась, когда месячный план был вы
полнен.

—  Нельзя иначе.- —  говорит на
чальник цеха тов. Трензелев. 
Дни-то сейчас какие! Соревнуемся 
за достойную встречу XXI съезда 
КПСС, который советские люди гор
до называют съездом строителей 
коммунизма! Вы посмотрите, как 
работает народ!

Да, люди в эти дни работают по- 
особому. Вот участок токарных ав
томатов. Здесь трудятся, знатные 
производственники завода: Вали
Османов, Георгий Сулеменко. Ни
колай Иванов, Виктор Вауленко. 
Они выполняют в дни . предсъездов
ского соревнования по две нормы в 
смену.

Токари —  народ требовательный 
и к  себе, и к  тем, кто доставляет 
заготовки. Контроль на всех опера
циях самый жесткий. И результат 
налицо —  процент брака ниже нор
мы.

В цехе развернули борьбу за эко
номию, здесь стремятся по-новому 
организовать труд, усовершенство
вать оборудование. Цеховые рацио
нализаторы обещали в текущем году 
внедрить предложения, которые да
дут 56 тысяч рублей условно-годо
вой экономии, а за 10 месяцев те
кущего года подали . предложения,. 
которые дают 74 тысячи рублей ус
ловно-годовой экономии.

■ Свой вклад в копилку ■ рациона-

•НОВАЯ УГОЛЬНАЯ ШАХТА- 
В ДОНБАССЕ

Президиум ВЦСПС обязал советы 
профсоюзов, центральные, республи
канские, краевые, областные, фаб
рично-заводские и местные комите
ты принять меры к  устранению не
достатков в рассмотрений писем и 
заявлений трудящихся. Пересылку 
писем и заявлений в нижестоящие 
профсоюзные организации, а также 
в советские и хозяйственные органы 
допускать лишь в том случае, если 
поставленные трудящимися вопросы 
подлежат разрешению в этих орга
низациях.

Обращено внимание председателей 
.профсоюзных комитетов на их лич
ную ответственность за правильную 
постановку дела рассмотрения пи
сем и заявлений рабочих и служа
щих.

(ТАСС).

\  К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ ШЕСТОГО СОЗЫВА

И  декабря 1958 года созывается шестая сессия Томского ооластного 
ювета депутатов трудящихся шестого созыва.
На обсуждение сессии вносится вопрос.; О работе культурно-просве- 

ительных учреждений .области.
Докладчик - т , .  заместитель, председателя облисполкома - тов. Кузне-

ов Г. В. ( . .  » , ■

С та л и н ск а я  о б л а ст ь . В  Д о н б а с с е  за к а н ч и в а ется  с т р о и т е л ь с т 
в о  к р у п н ой  м ех а н и зи р ов а н н ой  ш а х ты  « В е т к а — Г л у б о к а я » . Е е  
п р оек тн а я  м о щ н о с т ь  —  4 .0 0 0  тон н  в ы со к о к а ч е с т в е н н о г о  к о к 
с у ю щ е г о с я  у гл я  в  с у т к и . С о о р у ж е н ы  тр и  м ощ н ы х  ст в о л а , о б о .  
р у д о в а н н ы х  д в у х э т а ж н ы м и  к л етя м и  и  г р у з о в ы м и  ск и п ам и . Д о 
б ы ч а  у г л я  и т р а н сп о р т и р о в к а  е г о  на п о в е р х н о с т ь  м е х а н и зи р о 
ван ы . М е х а н и зи р о в а н ы  т а к ж е  в с е  п р о ц е с с ы  п е р е р а б о т к и  и д о 
ста в к и  у гл я  к  ж е л е з н о д о р о ж н ы м  ва гон а м . З а р у б к а  и н авалка 
п р о и з в о д я т ся  к ом б а й н а м и  « Д о н б а с с »  и  « Г о р н я к » ,  а та к ж е  в р у . 
б о в ы м и  м аш и н ам и , о тк а тк а  у гл я  и п о р о д ы  п о  гор и зон та л ь н ы м  
го р н ы м  в ы р а б о т к а м  —  а к к у м у л я то р н ы м и  м ощ н ы м и  э л е к т р о в о 
зам и . Д о ст а в к а  л ю д е й  к  м е с т у  р а б о т ы  б у д е т  о с у щ е с т в л я т ь с я  
сп ец и а л ь н ы м  м ех а н и зи р ов а н н ы м  т р а н сп о р т о м . Н а п р ох ож д ен и и  
г о р н ы х  в ы р а б о т о к  П р и м ен я ю тся  н ов ей ш и е  ш а х т о п р о х о д ч е с к и е  
к ом ба й н ы  « Ш Б М - 2 » .  Г о р н ы е  в ы р а б о т к и  за к р еп л ен ы  ж е л е з о б е 
тон н ой  к р е п ь ю  н о в о й  к о н ст р у к ц и и  —  « У Р П »  (у н и в ер са л ь н о - 
р е б р и с т ы е  п л и ты ). Т а к а я  к р еп ь  и м еет  б о л ь ш и е  эк о н о м и ч е с к и е  
п р е и м у щ е ст в а  п е р ед  д ер ев я н н ой .

К о л л е к т и в  стр о й у п р а в л е н и я  №  1 3  т р е ст а  «С т а л и н ш а х т о - 
с т р о й » ,  в к л ю ч и в ш и сь  в  п р е д с ъ е з д о в с к о е  со ц и а л и ст и ч е ск о е  с о 
р ев н ов а н и е , б о р е т с я  за в ы со к о к а ч е ст в е н н о е  и д о с р о ч н о е  о к о н 
чан и е р а б о т .

Н а  сн и м к е : о б щ и й  ви д  н ов ой  ш а х ты  «Ветка— Г л у б о к а я » .
(Ф о т о х р о н и к а  Т А С С ).

лизаторов внесли 16 человек. (Зре
ли них— техник по инструменту тов. 
Токарев, , слесари гг. Макаров и 
Мызников, мастер тов. Суходоль
ский, планировщица тов. Емельяно
ва.

Большой прилив трудовой актив
ности, рост творческих поисков и 
инициативы вызвало обсуждение 
тезисов доклада, тов. Н. С. Хрущева. 
Каждый задумался. Ведь нам, свои
ми руками предстоит строить светлое 
будущее. Что я могу сделать на своем 
участке, чтобы идти вперед, . дать 
Родине все, что она от .меня потре
бует? —  спрашивает себя каждый.

Глубоко взволновало, всех изве
стие о том, что. в дено Мпсква-Сор- 
тирпвочная молодые рабочие орга
низовали бригады коммунистическо
го труда.

Первым об этом в цехе узнал 
комсомолец мастер смены участка 
сырого производства Иван Волыня
нин. Он зашел по делу в партбю
ро завода, там ему секретарь парт
организации тов. Студилов дал 
газету:

—  Почитай. Иван! Замечательное 
дело!

Прочитал —  решил: надо собрать 
девчат!

В перерыв состоялся серьезный 
разговор. Можем ли мы вступить в 
соревнование за право называться 
сменой коммунистического труда? 
Ко многому обязывает такое звание!

-Подсчитали свои возможности, и 
«вроде, отлегло от сердца», ка к  ска
зала Зоя Федорова, одна из лучших 
затыловщиц смены. Смена —  
передовая в цехе. -Несколько че
ловек учится. Сверловщица Неля 
Ярыгина учится в техникуме, ее 
подруга Ольга Анохина —  в школе 
рабочей молодежи. И обе успевают 
выполнять нормы на 150 —  180 
процентов.

—  Так как же. девчата?— гово
рил на собрании Иван Волынянин. 
—  Коллектив нашей смены всегда 
выполнял задания, крепко держит 
свое слово. Думаю, что сможем до-

За ферму коммунистического труда
Коллектив свинофермы колхоза 

«Вперед к  коммунизму» Томского 
района, возглавляемый А. А. Жубур- 
сом, включился в соревнование за 
право называться фермой коммуни
стического труда.

Свиноводы приняли на себя обя
зательства: получить в 1959 году
800 центнеров свинины (нынче 
было сдано 500 центнеров1).' а за се
милетку . увеличить производство мя
са в 2,5 —  3 раза. Ко дню открытия 
XXI съезда КПСС будет сдано не 
менее 100' центнеров свинины.

Предусмотрено увеличение маточ
ного поголовья колхозных свиней за 
7 лет почти вдвое. В 1959 году ре
шено получить по примеру лучшей 
свинарки фермы Р. Жубурс по 20 
поросят от каждой свиноматки.

Бюро Томского. райкома КПСС 
поддержало инициативу коллектива 
свинофермы и обязало партийные ор
ганизации- района обеспечить дейст
венное руководство соревнованием 
животноводов.

стечь высокого звания бригады 
коммунистического труда. Будем 
учиться, примерно., вести себя в 
быту.

—  Но и помочь нам' должны, —•' 
говорили девушки. —  Дадим такое 
слово, стыдно будет не выпол
нить своих обязательств. Нужно, 
чтобы ремонтники вовремя приво
дили в -порядок станки, чтобы не 
было перебоев с материалами.

Горячее обсуждение прервал -за
водской гудок. Разговор кончили 
после с-мены. Тогда твердо решили:

включиться в соревнование 1 за 
завоевание почетного звания смены 
коммунистического т-руда. Задания 
выполнять всем на 150 процентов, 
работать без брака. Вся смена -бу
дет -учиться, активно участвовать 
в общественной работе, образ
цово вести- себя на производстве п 
в быту, настойчиво бороться с пе
режитками прошлого.

Так меняется жизнь. Вчера была 
просто хорошая сме-на мастера 
Болынанина с участка сырого про* 
изводства цеха плашек. А сегодня—  
ударная смена, которая не жалеет 
сил для того, чтобы завоевать зва
ние. в самом названии которого' 
указаны светлый путь и светлая 
цель.

Доброго пути вам, товарищи, к  
светлой цели!

М. ФЕДОСЕЕВА.

Т о м ск и й  з а в о д  « С и б э л е к т р о м с  
т о р » .  «

Н а сн и м к е : к о м м у н и ст  то в . С те  
п а н ов  —  сл е с а р ь -и н ст р у м е н т а л ь  
щ ик, г о т о в я  д о с т о й н у ю  в стр е ч ; 
X X I  с ъ е з д у  К П С С , он  в ы п ол н я в  
см ен н ы е  н ор м ы  в ы р а б о т к и  н 
2 5 0 — 3 0 0  п р о ц е н то в . .

Фото Ф . Хнтрияевича.

К полной механизации возделывания кукурузы, подсолнечника
и других пропашных культур

Патриотический почин работников сельского хозяйства 
Днепропетровской области

ДНЕПРОПЕТРОВСК, 28 ноября. 
(ТАСС). Труженики сельского хо
зяйства Днепропетровской области с 
честью выполнили свои социалисти
ческие обязательства по увеличению 
производства зерна, технических 
культур, овощей, молока, ' мяса i  
других сельскохозяйственных . про
дуктов, I

Почти на- 40 процентов увеличен 
валовой сбор зерна,- Эго в,-значив 
тельной степени-, достигнуто да; счет 
расширения посевов • и повышения' 
урожайности кукурузы . Достаточно 
сказать, что на каждый колхоз в 
среднем пришлось по 1200 гектаров 
этой культуры. На всех 600 тыся
чах гектаров выращен высокий уро
жай зеленой массы,- початков молоч
но-восковой спелости и  .зерна,- 

Возделывание кукурузы  в таких 
небывалых масштабах ■ • обеспечено' 
широким внедрением комплексной 
механизации, Все основные работы 
—  калибровка семян, сев, между-, 
рядная обработка, уборка —  произ
водились только машинами; В ны
нешнем году кукурузоводы добились 
стопроцентного получения', править-:

ных квадратов, высева , заданного 
количества семян в гнезда. Благода
ря этому впервые на огромных мас
сивах не проводились прорывка, 
подсадка, прополка . гнезд -—  пог 
Следило ручные операции на к у к у 
рузных посевах. • ' ’

В ознаменование приближающего
ся исторического съезда. Комму нит 
стйческой партии колхозники, рабо
чие совхозов и РТС. специалисты 
сельского, хозяйства. .Днепропетров
ской области выступили'с новой па
триотической инициативой. Исходя 
из наличия,техники, кадров .меха
низаторов, опыта, передовых, хо
зяйств, они взяли на. себя социали
стические обязательства; ...........

• «•Внедрить комплексную меха
низацию возделывания- ’■кукуру-: 

- зьг,- подсолнечника и других про
пашных культур на всей'площа
ди посева, вырастить высокий 

. урожай, в несколько раз снизив 
затраты труда на производство 
центнера продукции. Возделы
вать кукурузу и подсолнечник 

. только машинами»,'

Обязательства обсуждены ,н  п 
няты на собраниях колхозников, 
бочих совхозов и РТС области. I 
успешного их выполнения по- hi 
му организуется труд. В брига 
колхозов и ' отделениях совхозов 

даю тся;новые звенья. В завися: 
сти от величины площадей и маг 
тракторов они будут состоять 
пяти— шести, трех и двух меха 
заторов широкого профиля. За щ 
закрепляется площадь из расч 
.100 гектаров на одного челове 
В большинстве своем звенья буз 
крупными. Это позволит более п; 
изводительно использовать техни 

В.сельхозартелях и совхозах рг 
раоатываются - системы поощр 
тельной оплаты труда тех, кто 
нят выращиванием пропашн 

.культур. На специальных семинар 
будут- подготовлены механизато] 
широкого профиля.

Активное участие в осуществг 
нпи намеченных мероприятий пр 
нимает коллектив Всесоюзного н 
учно -. исследовательского инсти 
та кукурузы .
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Всенародное обсуждение вопроса об укреплении связи школы с жизнью 
и о дальнейшем развитии системы народного образования в стране

&  "6г Jl.☆  ТЙГ

Некоторые предложения 
о перестройке высшего 

юридического образования
В тезисах ПК КПСС и Совета Ми

нистров СССР «Об укреплении свя
зи школы с жизнью и о дальней
шем развитии системы народного 
образования в стране» отмечается, 
что главным недостатком в работе 
высшей ^шко'ЛЫ является известный 
отрыв обучения от жизни. Это в 
полной мере относится и к  юридиче
ским институтам и юридическим 
факультетам университетов.

За последние годы юридическими 
факультетами и институтами нако
плен определенный опыт сближения 
обучения с жизнью. Положительное 
значение имел прием в юридические 
институты преимущественно лиц, 
имеющих опыт общественно-поли
тической деятельности, организация 
Всесоюзного юридического заочного 
института с его широкой сетью 
филиалов и учебно-консультацион
ных^ пунктов в республиках, краях 
и областях и опыт работы юриди
ческих факультетов университетов 
со студентами, приходящими в уни
верситет с Производства.

Претворение в жизнь мер, наме
ченных в тезисах ПК КПСС и Сове
та Министров СССР, позволит по- 
настоящему укрепить связь высше
го юридического образования с ра
ботой судебно-прокурорских и адми
нистративных органов, а также 
значительно, повысит теоретиче
ский уровень подготовки юристов.

Совершенно правильно, по наше
му мнению, что прием в высшую 
школу должен строиться по прин
ципу отбора лиц, имеющих стаж 
практической работы.

Укрепление связи школы с 
жизнью даст возможность отбирать 
на юридические факультеты ту 
часть выпускников школ, которая 
определила свое призвание к  юрис
пруденции.

В связи с этим, работа юридиче
ских факультетов должна направ
ляться по двум учебным планам. 
Один— для групп, укомплектован
ных преимущественно из лиц, имею
щих стаж • практической работы и 
обучение которых с самого начала 
возможно с отрывом от производст
ва, другой— для групп, укомплекто
ванных из выпускников средних 
школ и обучение которых в пер
вый год целесообразно организовать 
без отрыва от производства. Однако 
учитывая, что практически не веег- 1

да возможно комплектование групп  
только из числа лиц, имеющих опыт 
юридической работы, возникает не
обходимость в длительной стажер
ской практике студента по спе
циальности. Такую практику, по 
нашему мнению, будет целесооб
разно вести в течение седь
мого семестра, имея в виду, что в 
первые три года студент изучит ос
новные отрасли советского права. 
Затем идет вторая производственная 
и преддипломная практика в тече
ние всего десятого семестра. К  это
му времени завершается весь курс 
теоретического обучения.

В период первой практики воз
можно самостоятельное изучение 
студентами некоторых дисциплин и 
сдача экзаменов и зачетов по ним.

Что же касается организации обу
чения будущих юристов из числа 
выпускников средних школ и не 
имеющих стажа практической ра
боты, то необходимо сочетать изу
чение теоретического курса с рабо
той в судебно-прокурорских и адми
нистративных органах уже в пер
вый год обучения без отрыва от 
производства. Для этого нужно за
крепить за юридическим факульте
том ряд народных судов и направить 
на работу в них студентов I  курса 
в качестве секретарей или судебных 
исполнителей.

Это позволит студентам I  курса 
проверить свою склонность к  су
дебно-прокурорской работе и лучше 
освоить ряд специальных дисци
плин.

В соответствии с профилем фа
культета, призванного готовить 
кадры юристов для работы не толь
ко в судебно-прокурорских органах, 
но и вообще в советском государ
ственном аппарате, важно органи
зовать производственную практику 
и в местных Советах и администра
тивных органах.

Теоретическое обучение, на юри
дических факультетах целесообраз
но завершать лишь защитой ди
пломных работ, сняв государствен
ные экзамены. Разумеется, в этом 
случае должны быть повышены тре
бования к  дипломным работам при 
оценке их теоретического уровня и 
практической ценности.

А. КИМ,
денан юридического факультета 

Томского государственного 
университета.

чЬ-

НАШИ
ЗАМЕЧАНИЯ

От бригады—к учхозу
В целях укрепления связи школы 

с сельскохозяйственным производ
ством в прошлом году была создана 
полеводческая бригада из 54 уча
щихся старших классов Старо-Ко- 
роткинской средней шкойы. Колхоз 
«Победа» выделил для нее 60 гек
таров пахотной земли, на которой 
был введен пятипольный севооборот^

Был составлен производственный 
план бригады, в разработке которо
го принимали участие бригадир, 
учетчик, звеньевые из числа учени
ков, агроном колхоза тов. Маккавее- 
ва и учитель биологии. Руководил 
бригадой совет, в который вошли 
бригадир, звеньевые, учетчик и сек
ретарь комсомольской организации 
школы. Совет бригады решал все 
вопросы, связанные с ее жизнью.

Зимой члены бригады занимались 
в агрономическом кружке, в свобод
ное от учебы время вывозили на 
поля навоз, а весной —  перегной. 
Правда, все эти два года у  нас бы
ли затруднения с транспортом, 
вто не дало возможности внести до
статочного количества удобрений, 
особенно под пропашные культуры.

Учащиеся сами готовили семена 
к  севу, яровизировали часть карто
феля, вели полевые работы. Семена 
кукурузы  подвергали воздушно- 
тепловому обогреву, обрабатывали 
их гексахлораном и гранозаном. 
Пропашные культуры сеяли квад
ратно-гнездовым способом.

В 1957 году бригада получила 
хороший урожай льна и овсяно-го
роховой смеси. С каждого гектара 
было собрано по 10 центнеров тре
сты, по 3,8 центнера льносемян. 
Получено по 17 центнеров с гек
тара яровой пшеницы. Урожай 
ее оказался лучшим на том участ
ке, где было проведено мульчирова
ние почвы. По пропашным культу
рам планового урожая не получили, 
но все же он был выше, чем в кол
хозе. Плены бригады выработали 
1.300 трудодней. Итоги работы бы
ли подведены на празднике урожая, 
на который ребята плигласили ру
ководителей колхоза. РТС, партий
ных. советских работников.

На второй год бригада уже. имела 
возможность механизировать обра
ботку части посевов. Несмотря на 
плохие погодные условия, она собра
ла хороший урожай овсяно-горо
ховой смеси, получила по 11 цент
неров льнотресты с гектара. (Т каж- 
дого гектара было собрано по 13 
центнеров семян гороха нового сор
та «Нарымгкая». Бригада оказала 
сущ ественную  ПОМОЩЬ КОЛХОЗУ в 
создании кормовой базы. Силосная 
башня почти полностью заполнена 
силосом из урожая, полученного 
учениками.

! Работая в бригаде, учащиеся при
обрели трудовые навыки. Познав 
радость производственного труда, 23 
ученика после окончания школы 
остались работать в колхозе.

Несомненно, организация учени
ческой бригады —  хороший путь 
укрепления связи школы с произ
водством, Но необходимо расши
рять формы этой связи.

Организация полеводческого учеб
ного хозяйства, ка к  это было сде
лано в некоторых школах централь
ной части страны, дает возмож
ность проводить учебно-производ
ственную практику только по ра
стениеводству. А в наших условиях 
ведущее место должно занимать ж и 
вотноводство. А потому наш педкол
лектив пришел к  единодушному 
Мнению —  организовать в школе 
комплексное ученическое хозяйство. 
На необходимость этого указывается 
в тезисах ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР.

Организация учхоза нам пред
ставляется следующим образом. 
Колхоз закрепляет за школой 30 
гектаров пашни. На этом участке 
вводится севооборот, соответствую
щий севообороту колхоза, с преоб
ладанием кормовых культур. Кол
хоз выделяет школе участок сено
косных угодий и в 1959 году 
строит для учхоза типовое скот
ное помещение, в котором бу- 
дет коровник, телятник, родиль
ное отделение и профилакторий. 
Колхоз оказывает также помощь в 
строительстве овощехранилища. Ле
том ученики заготавливают корма, 
а осенью принимают племенной мо
лодняк разных возрастов с тем рас
четом. чтобы иметь после отела сво
их дойных коров.

Весь уход за стадом, включая и 
дойку, учащиеся будут проводить 
своими силами, сами будут состав
лять рацион кормления. Посев 
культур в учхозе будет проводиться 
всрми  учащимися в учебное время.

После окончания учебного года 
ученики, сдающие экзамены, едут 
на каникулы, а затем ученики в 4 
потока —  с 15 июня по 15 августа 
проходят на учхозе учебно-произ
водственную практику. Учащиеся 
будут жить в летних лагерях. 
Учащиеся, не прошедшие производ
ственной практики, не будут пере
водиться в следующий класс. Во 
время практики каждому ученику 
будут начисляться трудодни.

■Организация учхоза поможет пре
подавателям еще более укрепить 
связь школы, с практикой, с жизнью, 
улучшить коммунистическое вос
питание подрастающего поколения 

Г. К0М0Г0РЦЕВ, 
завуч Старо-Кооотиицсиой средней 

школы Колпашевского района.

Вопрое о дальнейшем развитии 
системы народного образования вол
нует каждого советского человека. 
Это и понятно. Воспитание подраста
ющего поколения, подготовка кад
ров для народного хозяйства —  важ
нейшая государственная задача.

Большое значение в тезисах ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР 
придается подготовке работников со 
средним специальным образованием.

В связи с этим нам хотелось бы 
высказать ряд предложений по улуч
шению организации производствен
ной практики учащихся техникумов.

В этом году мы окончили Томский 
машиностроительный техникум и 
стали работать на подшипниковом 
заводе. С первых же дней мы встре
тились с большими трудностями. 
Например, на занятиях в техникуме 
мы знакомились с узлами станков 
по схемам. Когда же понадобилось 
разобраться в причине поломки стан
ка в заводских условиях, то оказа
лось, что одних теоретических зна
ний для этого мало.

Практика в мастерских техникума 
знакомит лишь с простейшими про
цессами производства, а этого недо
статочно. Трехмесячная производст
венная практика на заводе обычно 
проходит у одного станка, что также 
неправильно.

В отделе технического контроля 
мы проходили практику в течение 
одной недели. - За это время мы 
смогли .тишь поверхностно ознако
миться с принципами работы ряда 
контрольных приборов.

Почти всех девушек нашего вы
пуска после окончания техникума 
направили в цеховые отделы техни
ческого контроля. А мы не умеем не 
только настраивать аппаратуру, но 
даже отличать типы колец подшип
ников.

Нам кажется, было б полезно, 
если бы учащиеся техникума два 
дня в неделю работали на заводе, а 
в остальные дни изучали теоретиче
ские курсы.
, Учащихся вечернего отделения не
обходимо освобождать на один день 
в неделю пт работы или же устано
вить для них сокращенные рабочие 
дни.

Эти меры будут способствовать 
лучшей подготовке кадров со сред
ним специальным образованием.

Г. КОРАБЛЕВА. Г. БУЛЬКО —  
контролеры ОТК, Ю. ДАНИ
ЛОВ, наладчик.
Подшипниковый завод.

На снимке: студенты лечебного факультета Томского медипинско- с с с р  «Об укреплении связи школы с жизнью и о дальнейшем раз.
гп „  „ „  „___  витии системы народного образования в стране».

титута обсуждают тезисы ЦК КПСС и Совета Министров I Фото ф Хитриневича.

Создавать производственную  
базу при техникумах

Инициатива 
сельских учителей
КИЕВ, 28 ноября. (ТАСС). Хоро

шую инициативу проявили учителя 
школ Зеньковского района Полтав
ской области. Они без отрыва от 
преподавательской работы в шко
лах овладели специальностями 
тракториста, комбайнера, шофера, а 
также изучили агротехнику возде
лывания сельскохозяйственных 
культур, основы садоводства и ж и 
вотноводства. Практические навыки 
учителя приобрели, работая на кол
хозных полях и  фермах. Получен
ные знания и опыт они успешно пе
редают школьникам на уроках про
изводственного обучения, руководят 
производственной практикой уча
щихся.

Сегодня коллегия Министерства 
просвещения УССР одобрила ини
циативу учителей школ Зеньковско- 
го района. Большая группа их на
граждена ' значками '«О тличник на
родного просвещения УССР». Мини
стерство обязало директоров школ и 
заведующих отделами народного об
разования широко распространить 
почин учителей Зеньковского рай
она в городских и  сельских школах 
республики.

Величественная программа раз
вития народного хозяйства СССР, 
намеченная в тезисах доклада тов. 
Н- С. Хрущева на XXI съезде 
КПСС, ставит перед сельским хо
зяйством большие задачи, успешное 
выполнение которых во многом за
висит от подготовки кадров для 
этой отрасли народного хозяйства. 
Сельскому хозяйству требуются вы
сококвалифицированные специали
сты.

Пути для сближения обучения с 
жизнью, улучшения подготовки кад
ров намечены в тезисах ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР.

Существующая ныне сеть сель
скохозяйственных техникумов выпу. 
скала специалистов с хорошей тео
ретической подготовкой, но с не
достаточным практическим опытом. 
Обучение проходило часто в основ
ном только в аудитории —  как  же 
не быть отрыву от жизни!

Многие преподаватели были да
леки от производства, не изучали 
его нужд и особенностей.

Коллектив нашего техникума в 
этом году сделал первые шаги 
для укрепления связи техникума с 
производство^. Учащиеся выращи
вали кукурузу  на 20 гектарах. Они 
провели своими силами все работы 
от посева до уборки зеленой массы

и закладки силоса в траншеи. Был 
получен урожай в среднем свыше 
400 центнеров е гектара, а на от
дельных участках до 600 центне
ров. Учащиеся садили и убирали 
картофель, подготовили овощехрани
лище. Они принимали участие в 
уборке зерновых, в ремонте тракто
ров, автомобилей и сельскохозяй
ственных машин, сейчас строят га
раж-мастерскую для ремонтных ра
бот.

Однако эти меры не решают во
проса о коренном улучшении подго
товки сельскохозяйственных кадров 
средней специальности.

Нам кажется, что необходимо при 
сельскохозяйственных техникумах 
организовать широкое учебное хо
зяйство, в котором будет организо
вана первичная практика учащихся 
по электродойке, автопоению. Все 
работы в животноводстве, садовод
стве, огородничестве должны вы
полняться учащимися.

Для организации работ по поле
водству техникуму необходимо вы
делить земельный массив из расчета 
не менее 1,5 гектара пашни на од
ного учащегося.

И. АРЗАМАСКОВ, 
директор Томского 

сельскохозяйственного техникума.

Говорят работники кафедр 
общественных наук

Я не согласен 
с тов. Лютаевым

Директор средней школы № 8 
г. Томска тов. Лютаев в своей 
статье, опубликованной в газете 
«Красное Знамя» 26 ноября, вы
сказал ряд предложений по даль
нейшему развитию системы народ
ного образования в нашей стране. 
Многие из них. ио моему мнению, 
нужные и ценные. Но предложение 
о начале изучения иностранного 
языка с третьего класса мне ка
жется неправильным.

Знание иностранного языка необ
ходимо молодежи в первую очередь 
для учебы в высшей школе. Однако 
далеко не все выпускники обяза
тельной восьмилетней школы будут 
заниматься в высших учебных заве
дениях. БолынШ'&тво их будет ра
ботать на производстве. Поэтому я 
считаю, что курс иностранного язы
ка нужно исключить из програм
мы В'оеыгидетней школы, оставив 
его лишь в средней общеобразова
тельной школе. А за счет исключе
ния иностранного языка из про
граммы восьмилетней школы ввести

ВДС черчения. Каждый* окончив
ший восьмилетнюю школу, незави
симо, от того, будет ли он продол
жать учебу или нет. примет актив
ное^ участие в производстве ценное 
стей, необходимых для общества, А 
для этого необходимы хорошие зна
ния по черчению. Я убедился в  этом 
на своем опыте. За последние два 
года работы на заводе я подал 18 
рационализаторских предложений. 
Из них было принято только восемь, 
остальные отклонены. При разра
ботке предложений я всегда чувст
вовал недостаток знаний в области 
черчения. Я занимался в вечерней 
школе, но там черчение не препода
ют.

Надо сделать так, чтобы каждый 
рабочий и колхозник, окончивший 
восьмилетнюю школу, хорошо знал 
основы черчения. Изучение черче
ния следует ввести также и в шко
лах рабочей и сельской молодежи.

Состоялось открытое собрание 
партийной организации кафедр об
щественных наук государственного 
университета по обсуждению тезисов 
доклада тов. Н. С. Хрущева на XXI 
съезде КПСС и тезисов ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «Об укреп
лении связи школы с жизнью и о 
дальнейшем развитии системы на
родного образования в стране». С 
докладом выступил ректор универ
ситета тов. Бунтин.

Участники собрания выразили 
единодушное одобрение грандиоз
ной программы развернутого строи
тельства коммунизма, намеченной в 
тезисах доклада тов. Хрущева, го
ворили о задачах коллектива ка
федр в дальнейшем развитии обще
ственных наук

Был внесен ряд предложений.
—  По моему мнению, —  сказала 

заведующая кафедрой политиче
ской экономии тов. Скороспелова,—  
нужно изменить последовательность 
преподавания общественных наук в 
вузах. Курс истории КПСС нужно 
вводить после изучения студентами 
диалектического и исторического 
материализма и политической эко
номии. Это позволит студентам 
глубже усвоить, курс истории пар
тии.

Большинство преподавателей 
поддержало это предложение.

Профессор тов. Ярошевский счи
тает, что в учебные планы вузов

следует ввести курс «Научный ком-1 
мунизм», включающий и историю 
партия.

Кандидат экономических наук 
тов. Бычков сказал, что учеб
ный год в вузах нужно начинать 
1 октября, что даст возможность 
студентам участвовать в сельскохо
зяйственных и других работах на 
производстве. Он полагает, что 
поскольку в вузы будет приходить 
главным образом молодежь с про
изводства, целесообразно организо-* 
вьгвать обучение по гуманитарным 
наукам на первых курсах без отры
ва от производства.

Тт. Бычков и Скороспелова пред-* 
дожили открыть в университете 
заочное экономическое отделение, 
Они считают, что в будущем это 
отделение должно, стать самостоя
тельным факультетом.

Тт. Флеров и Уваров говорили, что 
на каждой кафедре общественных 
наук необходимо ввести одну сво
бодную ставку, чтобы ее можно бы
ло передавать поочередно преподава
телям, занятым завершением моно
графий, диссертаций, подготовкой 
учебников.

Работники кафедр общественных 
наук решили усилить свою актив
ность в пропаганде материалов но
ябрьского Пленума ЦК КПСС в кол
лективе университета и среди тру
дящихся Томска и области.

О преддипломной практике

И. ПЕТРОВ, 
рабочий.

Тезисы ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР «Об укреплении связи 
школы с жизнью и о дальнейшем 
развитии системы народного образо
вания в стране» горячо обсуждают и 
одобряют в студенческих коллекти
вах. Мы видим в них новое проявле
ние отеческой заботы партии о нас, 
советской молодежи.

В ходе обсуждения тезисов у 
многих студентов возникли замеча
ния и предложения по предстоящей 
перестройке работы высшей школы, 
в частности, и нашего горного фа
культета политехнического институ
та. Я, например, как и многие мои 
однокурсники, считаю, что время 
преддипломной практики надо прод
лить с 56 дней до года. В это вре
мя студент должен работать на .шах
те на должности горного мастера 
смены, одновременно собирая и изу
чая материалы по теме дипломного 

проекта. Получив отзыв от специа

листов шахты на обработанные ма
териалы по теме проекта, студент 
защищает диплом и возвращается 
работать на эту же шахту.

По моему мнению, на горном Фа
культете студент должен в течение 
3 лет изучать общеобразовательные 
инженерные дисциплины, трудные 
для усвоения без отрыва от произ
водства, а затем совмещать учебу-с 
работой на шахте. Э то. позволит 
глубже усвоить лекционный мате
риал, даст недостающие практиче
ские навыки. В этом случае старше
курсникам, занимающимся заочно, 
нужно предоставить отпечатанные 
лекции по каждому изучаемому 
предмету. После заочной учебы сту
дент защищает диплом и продолжа- . 
ет работу на шахте.

В. САНЬКОВ, 
студент 5-го курса горного фа

культета политехнического ин
ститута. V

Советская е т р т  с т о и т  перед ре
шением новых грандиозных планов, 
намеченных в тезисах доклада тов. 
Н. С. Хрущева на XXI съезде 
КПСС. Важная роль в осуществле
нии этих планов принадлежит мо
лодому поколению советских людей. 
Вот почему задача дальнейшего раз
вития народного хозяйства- СССР 
органически связана с перестройкой 
системы народного образования.

Коллектив преподавателей, роди
тельская общественность нашего 
района, ка к  и  все советские люди, 
горячо одобряют тезисы ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «Об укреп
лении связи школы с жизнью и о 
дальнейшем развитии системы на
родного образования в стране», ви* 
дят в них конкретные пути улуч
шения обучения и трудового воспи
тания подрастающего поколения.

Мы считаем, что правильно будет 
организовать производственное обу
чение в сельских школах в форме 
ученических учебно-производствен
ных бригад й широкой сети техни
ческих кружков.

Расширив • пришкольище участки 
до учебно-опытных полей в 2 0 — 30 
гектаров, в.ш коле можно будет го
товить комбайнеров, трактористов и 
других специалистов сельского хо
зяйства. При крупных школах целе-

Обучение организовать с учетом местных условий
сообразно создать учебно-опытные 
хозяйства, которые будут иметь ко
ров, свиней, птицу, звероводческую 
ферму.

В обязательных восьмилетних 
школах производственную практику, 
нам кажется, лучше проводить не 
бригадами, а звеньями или группа
ми непосредственно на колхозных и 
совхозных полях, фермах, в трак
торных бригадах и т. д.

Но и бригады, и звенья должны 
работать круглый год, чтобы изу
чить весь цикл сельскохозяйствен
ных работ как  в полеводстве, так 
и в животноводстве. Изучение дол
жно быть организовано на научной 
основе под руководством учителей- 
биологов и специалистов-практиков.

В школах, расположенных в по
селках лесозаготовителей, должны 
готовиться кадры для лесной или 
деревообрабатывающей промышлен
ности. К  специфике лесной промыш
ленности нужно приблизить и рабо
ту кружков в таких школах, орга
низовав круж ки  крановщиков, трак
тористов, лебедчиков, мотоводите
лей и т. д.

Большое значение в организации 
учебно-воспитательного процесса в 
школе имеют учебные программы.

Мы считаем, что программы сель 
ских и городских школ должны 
быть составлены с учетом местных 
условий. Так, в программах для 
сельских школ должно больше обра
щаться внимания на основы 
земледелия, основы животноводст
ва, изучение сельскохозяйственных 
машин. На каждую из этих дисцип
лин нужно отвести по 3 — 4 часа в 
неделю. Кроме того, в последнем 
классе школы по ним нужно вве
сти экзамены, дающие право выпу
скникам вместе с аттестатом зрело
сти получить специальность.

В школах лесных поселков целе
сообразно ввести дисциплины —  ле
соводство, основы производства, а 
выпускникам давать некоторые спе
циальности лесозаготовителей.

При перестройке образования сле
дует обратить серьезное внимание 
и на расширение строительства 
школ и особенно интернатов. В этом 
деле активное участие должны 
принять колхозы и промышленные 
предприятия.

Задача укрепления связи школы 
с производством требует привлече
ния для работы в школе высококва
лифицированных специалистов-пре- 
подавателей, особенно по производ

ственным дисциплинам. Надо на
правлять в школы выпускников 
политехнического и сельскохозяйст
венного институтов, создав в них 
специальные отделения или фа
культеты, выпускающие инженеров 
и агрономов— педагогов.

Особое значение в новых условиях 
приобретает изучение дисциплин 
политехнического цикла: физики,
химии, биологии. В учебных про
граммах нужно отвести больше ча
сов на изучение химии, увеличить 
число практических и лабораторных 
работ по этим предметам. Практиче
ские работы следует проводить в 
более широких масштабах, прибли
зив их к  производственным услови
ям. Первые шаги в этом направле
нии, сделанные в наших школах, 
очень поучительны. Проведенные 
под руководством учителя биологии 
Рождественской семилетней школы 
П. И. Волкова опыты по внекорне
вой подкормке зерновых и техниче
ских культур микроэлементами да
ли хорошие результаты и успешно 
переносятся на колхозные поля. 
Перспективны работы, проведенные 
учащимися по изучению, местных 
глин.

В-программу по биологии, следует 
ввести раздел «Изучение почв», ,

причем особое внимание должно 
оыть обращено на изучение местных 
почв. Анализ их поможет колхозам 
повысить урожайность зерновых и 
технических культур. Практические 
работы по химии нужно также про
водить, учитывая местные условия.

При организации обязательного 
труда на производстве выпускников 
средней школы необходимо учиты
вать их склонности и желание рабо
тать в той или иной отрасли народ
ного хозяйства. Допустим, к  приме
ру, учащийся проявил склонность 
работать в- животноводстве. Первый 
год он работает скотником, дояркой, 
телятницей, чабаном; второй год —' 
на должности младшего специали
ста, а затем по рекомендации прав
ления колхоза направляется в вуз 
если у него есть на это желание и 
.‘Пособности. Практически порабо
тав в данной отрасли народного хо
зяйства, узнав я полюбив ее, 
выпускник школы сможет стать вы
сококвалифицированным специали
стом.

- 4
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А. САБАНЦЕВ, 
заведующий Пышкино-Троицним 

районным отделом народного 
образования.

А
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ПЛАНЫ ПАРТИИ-  
ПЛАНЫ НАРОДА

(С районных собраний партийного актива)
С большим подъемом проходят в 

районах области собрания партий
ного актива. Участники их горячо 
одобряют тезисы доклада тов. 
Н. С. Хрущева «Контрольные цифры 
развития народного хозяйства СССР

на 1959— 1965 годы», вскрывают 
имеющиеся резервы и вносят пред
ложения, как лучше организовать 
выполнение еемилегиего плана стра
ны, области, своего района, пред
приятия и колхоза.

Ш Е Г А Р К А

Ряд предложений был внесен на 
собрании партийного актива Шегар- 
сжого района.

—  Члены нашей сельхозарте
ли, —  сказал секретарь парторга
низации колхоза «Рассвет» Шегар- 
вкого района тов. Сивоха, —  обсуж
дая тезисы доклада тов. Н. С. Хру
щева на XXI съезде КПСС, решили 
в 1959 году получить урожай зер
новых не менее 15 центнеров с гек
тара, освоить не менее 100 гекта
ров целинных и залежных земель,

Колхозные животноводы в 1958 
году добились неплохих результа
тов. Обязательство надоить за год 
2 тысячи килограммов молока от 
каждой коровы выполнено за 10 
месяцев. В. 1959 .году работники 
МТФ решили получить от каждой 
коровы 2.600 килограммов молока. -

Тов. Сивоха предложил увеличить 
производство машин для механиза
ции^ работ по внесению в почву 
удобрений, шире применять самоле
ты для внесения в почву минераль
ных удобрений.

—  Колхоз «К новым победам»,—  
сказал в своем выступлении пред
седатель Баткатского сельского Со
вета Шегарского района тов. Коти
ков ,— может значительно увеличить 
производство зерна. Ряд лет колхоз

собирал по 15 центнеров зерна с 
гектара. Строго соблюдая правила 
агротехники при возделывании 
сельскохозяйственных культур, хо
зяйство уже в предстоящем году мо
жет получить по 1 7 — 18 центнеров 
зерна с гектара.

Тов. Котиков указал, что надо в 
районе резко увеличить производ
ство картофеля. Он отметил, что в 
районе производству картофеля не 
уделяется должного внимания. Под 
ату культуру отводятся часто худ
шие земли. Из-за того, что мало 
применяется прогрессивный квад
ратно-гнездовой метод посадки, зз 
Посевами нет хорошего ухода, уро
жай картофеля крайне низок.

Директор райпромкомбината тов 
Дубинин предложил увеличить 
выпуск промкомбинатом кирпи
ча с одного миллиона до трех 
миллионов ш тук в год. Для этого 
требуется механизировать производ
ство, увеличить производительность 
агрегатов.

Собрание актива ПГегарского рай
она единодушно одобрило тезисы до
клада тов, Н. С. Хрущева и реко
мендовало партийным организациям 
широко развернуть работу среди 
трудящихся по их разъяснению и 
обсуждению.

К О Ж Е В Н И К О В О
Председатель колхоза имени Кали

нина тов. Щербатов заявил:
—  Обсуждая тезисы доклада тов, 

Н. С. Хрущева на XXI съезде 
КПСС, члены нашего колхоза реши
ли увеличить посевную площадь в 
1959 году на 200 гектаров, полу
чить урожай зерновых по 17 цент
неров с гектара, увеличить пого
ловье крупного рогатого скота на 
12 процентов, свиней и овец —  на 
15 процентов и птицы —  в полтора 
раза, надоить молока на фуражную 
корову по 2.500 килограммов.

Колхоз в ближайшее время 
завершит подготовку к весеннему 
севу. Сейчас уже отсортированы все 
семена, отремонтировано 4 трактора, 
механизаторы ремонтируют прицеп
ной инвентарь. На поля вывозятся 
местные удобрения.

Секретарь Кожевниковского рай
кома КПСС т. Бетенеков рассказал 
присутствующим, что замечательный 
почин передовых производственных 
бригад страны в развертывании со
ревнования за право называться 
бригадами коммунистического труда 
нашел живой отклик среди трудя
щихся, района. Молодые животново
ды колхоза имени Чапаева в пред
стоящем году решили завоевать 
право называть свою молочнотовар
ную ферму фермой коммунисти
ческого труда. Следуя их примеру, 
такое же решение приняли работни
ки свинотоварной фермы колхоза 
имени Ленина.

—  Идя навстречу XXI съезду 
КПСС, —  сказал председатель про
мысловой артели «Искра» тов. 
Сапрыгин, —  наша артель выпол
нила годовой план выпуска вало
вой продукции.

Работники артели обязались до 
конца года дополнительно выпус
тить готового платья на 40 тысяч 
рублей и 500 пар кожаной обуви. 
Январский план решено выполнить 
ко дню открытия XXI съезда КПСС 
на 120 процентов.

Колсевниковский и Шегарский 
районы отрезаны от города Томска 
двумя реками. Это затрудняет до
ставку на мясокомбинат скота, сда
ваемого колхозами государству. 
Участники собрания внесли предло
жение построить в Шегарке или Ко
жевникове филиал мясокомбината.

Партия всегда уделяла большое 
внимание идеологической работе. 
Это особо подчеркивается и в тези
сах доклада тов, Н. С. Хрущева на 
XXI съезде КПСС. Однако, как ука
зывали на собрании тт. Голо
венко, Бетенеков, в ряде первич
ных парторганизаций идеологиче
ская работа запущена, занятия в 
сети партийного просвещения прово
дятся на низком теоретическом 
уровне, иногда даже срываются. Сла
бо поставлены лекционная пропаган
да среди населения и работа с ин
теллигенцией.

Долг районной парторганизации в 
ближайшее время устранить эти 
крупные недостатки.

Собрание партийного актива еди
нодушно одобрило тезисы доклада 
тов. Н. С. Хрущева на XXI съезде 
КПСС и призвало первичные партор
ганизации развернуть широкую ра
боту по обсуждению и разъяснению 
их.

К А Р Г А С О К

Директор Каргасокского маслоза
вода тов. Вставсний внес на район
ном собрании партийного актива 
предложение создать межколхозные 
заводы по переработке сельскохо
зяйственной продукции.

Председатель колхоза «Заря ком
мунизма» тов. Кам инский предло
жил, чтобы Сибирский научно-ис

следовательский институт животно
водства занялся выведением новой 
породы овец, еще более приспособ
ленной к  условиям северных рай
онов.

V
Собрания партийного актива со

стоялись в Асиновском, Тегульдет- 
I ском и других районах.

ЗА 10 М Е С Я Ц Е В -
100 домов

ТГГАН. (Па телефону). С каж
дым годом ширится индивидуальное 
строительство жилых домов в по1- 
селке Итатка. Б прошлом году здесь 
было построено 80 домов, а за 10 ме
сяцев этого года— около 100 домов. 
Хорошие дома построили себе маши
нист паровоза Песьянского лестрая- 
хоза Шипунов и счетовод сельсове
та тов. Волков. Заканчивают строи
тельство собственных домов мотпво- 
дитель Песьянского лвстраяхоза Ма
каров, рабочий Петрунеяко и дру
гие, Недавно справил новоселье ра
бочий железной дороги Чернецкий. 
Переселились в новые дсма шофер 
лееотарного завода Витушкин, элек
тромонтер Шадурко и др.

В. КУЗНЕЦОВ.

1.200 тонн 
удобрений—  
за один день

25 ноября в Пышкино-Троицком 
районе состоялся массовый воскрес
ник по вывозке на поля местных 
удобрений.

Если за всю зиму 1957— 1958 
года в районе было вывезено на поля 
2.100 тонн местных удобрений, то 
сейчас только за один день воскрес
ника участники вывезли 1.200 тонн. 
Особенно организованно прошли эти 
работы в колхозах «Пролетарская 
крепость?), имени Сталина. В этих 
артелях за день было вывезено по 
204— 220 тонн удобрений. По 
12 0— 170 тонн навоза и перегноя 
вывезли на поля в сельхозартелях 
«Путь к коммунизму», «Путь к  со
циализму», «Путь Октября».

Вывозка местных удобрений на 
колхозные поля в районе продол
жается.

■  В. БУТОРИН.

Для самых маленьких
На улице Сибирской г. Томска 

открылись детские ясли М  18 для 
детей рабочих и служащих строи
тельного треста № 97.

Заведующая детскими яслями 
Людмила Алексеевна Воронина рас
сказала:

—  Наши ясли хорошо оборудова
ны. Комнаты светлые, просторные, 
теплые и уютные. В комнатах для 
занятий и игр много игрушек: их
приобрели на 5 тысяч рублей.

Государство, отпустило на приоб
ретение мебели и другого оборудо
вания около 100 тысяч рублей.

А. ДАУРОВ.

З а к а п ч и в а е т с я  ст рои т ел ьст во  
м овом  о ч е р е л и  т р а м в а я  в  Т о м с к е

Заканчивается строительство новой трамвайной линии, ко
торая свяжет центр Томска с рабочим поселком Черемоши . 

На снимке; подвеска проводов на новой трамвайной линии.
Фото Г. Ткаченко.

ТРЕСТ И ЕГО „ПОМОЩЬ**
(Письмо в редакцию)

В прошлом году в ееле Тарбеево 
Пышкино-Троицкого района на мас
лозаводе велось строительство ко
лодца силами томского треста «Мас- 
допром»,

Приехали специалисты, направ
ленные трестом, привезли с собой 
оборудование, произвели монтажные 
работы, но до конца их не довели, 
так как для испытания насо
са не было исправного двигателя. 
Специалисты, производившие мон
таж оборудования, уехали. А когда 
двигатель отремонтировали, то не
кому было продолжать монтажные 
работы. ■ • ! '

Дирекция маслозавода не раз 
взывала о помощи, но трест упор

но молчал. П, наконец, был получен 
ответ: «Доделывать мы ничего не 
будем, если можете, заканчивайте 
устройство колодца сами». Но мас
лозавод такой возможности ■ не име
ет. Поэтому колодец и поныне без
действует. А между тем, на его 
устройство затрачено около 14 ты 
сяч рублей государственных средств.

Раньше на территории маслозаво
да хоть плохой колодец, но был. А 
теперь нет никакого и 'воду прихо
дится возить ■ из речки, находящей
ся на довольно большом расстояний. 
Так «механизировал» трест «Мас- 
лопром» водоснабжение завода.н. ЛОГИНОВ.

По следам неопубликованных писем
В одном из писем, поступивших 

в редакцию, сообщалось о том, 
что в результате отсутствия 
контроля со стороны руководства 
Томского райпотребсоюза заведу, 
ющим складом Эуштинского сель, 
по А. Питькиным была допущена 
большая растрата.

Из правления облпотребсоюза 
сообщили редакции, что за без. 
ответственное отношение к  со
хранности кооперативной собст. 
венности, запущенность и залу, 
танность бухгалтерского учета 
товаров в Эуштинском сельпо, 
что привело к  крупной растрате, 
председатель правления Томского 
райпотребсоюза тов. Винниченко 
и главный бухгалтер райпотреб. 
союза тов. Хохлов правлением 
Томского облпотребсоюза строго 
наказаны.

В письме, поступившем в ре
дакцию из колхоза^имени Стали
на Зырянского района, сообща
лось о том. что председатель кол
хоза тов. Осадчий н секретарь 
парторганизации Сливкин пьянст
вовали.

Бюро Зырянского райкома пар
тии рассмотрело факты непартий
ного поведения Осадчего и Слив- 
кина. Секретарю парторганизации 
Сливкину объявлен выговор, пред, 
седатель колхоза Осадчий строго 
предупрежден.

***
Жильцы усадьбы № 11 по ули

це Карла Маркса г. Томска Плот
никова, Серебрякова и другие на
писали в редакцию о некачествен
ном ремонте их дома и плохом 
контроле за ремонтом со стороны 
домоуправляющего Белоусова.

I Из Томского городского отдела 
коммунального хозяйства нам ео- 

I общили, что за плохую организа
цию текущего ремонта жилого 
фонда домоуправляющий Белоу
сов с работы снят.

**. *
Читатель Сельгейм из деревни 

Туендат Пышкино-Троицкого рай
она сообщил нам о несвоевремен
ном выполнении заказа отделом 
«Книга — почтой» Томского обл- 
книготорга.

Как нам сообщили из Томского 
книготорга, книги тов. Сельгейм 
не были высланы по вине работ
ника отдела тов. Кировой, которая 
за это от работы отстранена.

Директору книжного магазина 
№ 1 Томского облкниготорга дано 
указание тщательно проверять вы
полнение заказов, поступающих в 
отдел «Книга — почтой».

Обмен нотами между 
правительством СССР 

и правительством Японии
27 ноября Посол СССР в Японии 

Н, Т. Федоренко вручил Министру 
иностранных дел Японии А. Фудзия
ма новую ноту Советского прави
тельства по поводу сообщений об ис
пользовании японской территории 
вооруженными силами США при 
осуществлении их агрессивных д?й- 
ствий, направленных против Ки
тайской Народной Республики. Эта 
советская нота является ответом на 
ноту МИД Японии, полученную по
сольством СССР в Токио 2 октяб
ря. Первая нота Советского прави
тельства по этому вопросу была пе
редана Посольством СССР в Японии 
министерству иностранных дел Япо
нии 16 сентября.

Как указывается в ноте Посоль
ства. СССР от 27 ноября, по сообще
ниям, исходящим из самих япон
ских источников, продолжается ис
пользование американских воен
ных баз в Японии в целях агрессии 
против Китая. В частности, амери
канские войска, военная техника н 
боеприпасы продолжают отправ
ляться на Тайвань для пополнения 
американских гарнизонов. Япония, 
подчеркивается в ноте, рискует 
быть вовлеченной в войну со всеми 
вытекающими из этого тяжелыми 
последствиями, прежде всего для 
самой Японии.

Вызывает недоумение, говорится 
в советской ноте, выраженное в но
те министерства иностранных дел

Японии стремление оправдать дей
ствия США против Китайской На
родной Республики. Японская сторо
на по существу повторяет высказы
вания руководителей внешней поли
тики США по данному вопросу.
■ Касаясь совершенно< неоСо нозаа- 
;дах упреков в адрес Китайской На
родной Республики, которые сдер
жались в японской ноте, Советское 
правительство в своей Поте напо
минает, что освобождение искон
ных китайских земель —  Тайваня, 
Пэнхуледао и прибрежных остро
вов от чанкайшистов является внут
ренним делом китайского народа, в 
которое никто не имеет права вме
шиваться. Только вмешательство 
США во внутренние дела Китая, 
принявшее форму прямой агрессин 
против него, вызвало опасное ^обо
стрение обстановки в этом районе, 
чреватое грозными последствиями 
для дела мира.

Советское правительство вновь 
обратило внимание японского пра
вительства на серьезность последст
вий для дела мира и для самой Япо
нии использования японской терри
тории вооруженными силами США 
для агрессивных действий в отно
шении КНР и призывает японское 
правительство предпринять надле
жащие меры к  тому, чтобы япон
ская территория не могла быть ис
пользована в целях агрессий.

(ТАСС),

О проведений выборов народного судьи 2-го участка 
Куйбышевского района гор. Томска

Томский областной исполнитель
ный комитет решил:

В связи с досрочным отзывом 
народного судья 2-го учаегка Кущ  
бьщевского района города Томска 
и в соответствии со статьей 112-й 
Конституции РСФСР. Положением о 
выборах народных судов/ РСФСР и

Указом Президиума Верховного Со
вета РСФСР от 22 декабря 1953 
года, провести в воскресенье, 
14 декабря 1958 года, выборы на
родного еудьи 2-го учаегка Куйбы
шевского района города Томска 
вместо выбывшего до истечения 
ерока полномочий.

К О Р О Т К О

© В бригаде № 1 колхоза име
ни Кирова Чаинского района за
кончено строительство нового кол
хозного клуба на 75 мест. Такой 
же клуб выстроен в этом году в 
бригаде № 3.

©  На днях в Васюганском рай
оне состоялись четырехдневный 
семинар инетрукторов-контролеров

по переписи населения, семинар 
счетчиков.

©  На станции Томск-П установ
лена двадцативосьмиметровая 
мачта для прожекторов. Введение 
прожекторно-мачтового освещения 
значительно облегчит работу стан
ции в ночное время.

#  #

Универсальный трактор „ Т-19“
Украинская ССР.

На Харьковском трак, 
торном заводе изго
товлен опытный обра. 
зец колесного тракто. 
ра «Т.19», сконструи
рованного инженерами 
предприятия. Эта 
универсальная машн. 
на предназначена для 
междурядной механи. 

зированной обработки 
пропашных и огород
ных культур навесны. 
ми, полунавесными или 
прицепными сельско
хозяйственными ору
диями. «Т.19» найдет 
широкое применение и 
на транспортных ра
ботах.

На тракторе уста , 
новлен дизельный 
двигатель с воздуш . 
ным охлаждением 
мощностью 20 л о т а , 
диных сил.

На снимке: новый
универсальный трак
тор «Т-19». 
(Фотохроника ТАСС).

Африка 
рвет цепи 

колониализма
Ф. СЕЙФУЛЬ-МУЛЮФОВ.

% декабря по решению Постоян
ного секретариата Совета соли
дарности стран Азии и Африки 
мировая общественность отмечает 
День борьбы за освобождение 
Африки от империализма.

Еще несколько лет назад Аф
рика представляла сплошной за
поведник колониализма — судь
бы африканских народов реша
лись в Лондоне и Париже, в Ва
шингтоне и Брюсселе. Теперь по
ложение изменилось. Многие аф
риканские народы уже встали на 
путь самостоятельного развития. 
За неполные два десятилетия ко
лониальные режимы уничтожены 
в Эфиопии, Эритрее, Ливии, 
Египте, Судане, Тунисе, Марокко, 
в Гане. Совсем недавно, 2-го ок
тября, была провозглашена Гви
нейская Республика. Завоевав
шие национальную независимость 
африканские государства занима
ют четвертую часть материка, на 
которой проживает третья часть 
его населения. ,

Однако около 30 африканских 
стран и территорий с населением 
около 140 млн. человек все еще 
страдают под игом колонизаторов.

☆
После крушения колониализма 

в Азии Африка с ее огромными 
рриоодными богатствами я важны

ми стратегическими базами при
обрела первостепенное значение 
для империализма «Африка, — 
писала недавно американская га
зета «Уолл-стрит джорнэл», — 
это сокровищница какао, золота, 
алмазов, меди, урана, свинца, 
хрома, кобальта, сурьмы, олова, 
нефти. Если Запад лишится ее, 
то это будет большим политиче
ским и экономическим пораже
нием».

В последние годы монополии 
империалистических держав рез
ко усилили эксплуатацию и ог
рабление африканских народов. 
Подсчитано, что из общей стоимо
сти всего добываемого минераль
ного сырья только 8 процентов 
остается на континенте, а осталь
ные 92 процента вывозятся в За
падную Европу и в США.

Неслыханных масштабов достиг 
на африканском континенте зе
мельный грабеж. В Алжире, Ке
нии, Бельгийском Конго и других 
странах Африки колонизаторы 
силой отобрали у коренного насе
ления лучшие земли и передали 
их европейским переселенцам и 
компаниям. В Кении, например, 
половина всей пригодной к  обра
ботке земли сосредоточена в ру
ках кучки английских колонистов. 
В юго-западной Африке колониза
торам принадлежит около 38 млн. 
гекта/ров, а африканцы загнаны в 
резервации площадью в 22 млн. 
гектаров, В Бельгийском Конго 
земельные владения одной только 
компании «Юнилевер» составля
ют более 600 тыс. гектаров.

В последние годы к ресурсам 
Африки протянул свои хищные 
лапы американский империализм. 
В Вашингтоне Африку цинично 
называют «континентом. забы
тым богом про запас». Но в са
мих СШ А яе забыли об этом кон
тиненте. Под ширмой антиколо

ниализма американские империа
листы стремятся укрепить и рас
ширить свои экономические, по
литические и стратегические по
зиции в Африке. В ряде африкан
ских стран СШ А обосновались 
уже довольно прочно. Они выка
чивают уран и кобальт из Конго 
и Южно-Африканского Союза, 
свинец из Марокко, бокситы из 
Ганы, промышленные алмазы из 
Конго, каучук из Либерии и т. д. 
Заокеанские магнаты тянутся к 
огромным нефтяным богатствам 
Сахары. С каждым годом увели
чиваются американские капитало
вложения в Африке. Частные 
инвестиции США, по данным 
министерства торговли в Вашинг
тоне, в настоящее время превы
шают 700 миллионов долларов, 
тогда как в 1955 году они со
ставляли 500, а в 1953 году — 
400 миллионов. |

Африка играет исключительно 
важную роль и в военных планах 
империалистов. На территории 
ряда африканских стран созданы 
военные базы западных держав.

Миллионы африканцев не яв
ляются хозяевами на своей зем
ле. По сей день во многих рай
онах материка сохраняются са
мые неприкрытые формы расиз
ма и колониализма. В португаль
ских колониях Анголе и Мозам
бике, а также в Юяшо-Африкан- 
ском Союзе и некоторых других 
африканских странах процветают 
рабовладельческие и крепостни
ческие порядки, широко практи
куется принудительный труд. Как 
заявил недавно один португаль
ский колониальный чиновник, в 
Анголе «питание сейчас хуже, 
чем было 100 лет назад, жилищ
ные условия такие же, какими 
они были всегда, просвещение 
осталось примерно на том же

уровне, на котором оно было во 
время захвата», т. е. 500 лет 
назад,

Иностранные монополии нажи
вают баснословные прибыли, 
используя почти даровой труд 
чернокожих рабочих. Ни в одной 

I части света не проявляется тако
го чудовищного различия между 
жизненным уровнем огромного 
большинства трудового населения 
и горсткой чужеземных эксплуа
таторов. Во многих странах кон
тинента африканские рабочие по
лучают заработную плату в 15— 
20 раз меньшую, чем зарплата 
так называемых «белых рабо
чих». На африканцев не распро
страняется ни социальное страхо
вание, ни система отпусков.

Невыносимые страдания испы
тывает крестьянство, составляю
щее подавляющее большинство 
населения Африки. Подлинным 
бичом крестьянина почти во всех 
колониях является острый зе
мельный голод. Для коренного 
населения, изгнанного с обжитых 
мест, отведены так называемые 
резервации — места насильствен
ного поселения. Об условиях 
жизни в этих своеобразных гет
то, где люди поставлены в худ
шее положение, чем животные, 
африканцы говорят: «В резерва
циях лучше иметь четыре ноги, 
чем две». ,

Миллионы африканцев стали 
нищими на своем родном конти
ненте, обладающем несметными 
богатствами. Каждый четвертый 
ребенок в Африке умирает в воз
расте до одного года. Африка яв
ляется континентом почтя сплош

ной неграмотности местного насе
ления.

***
Нигде и никогда колониализм 

не действовал с такой чудовищ
ной жестокостью, как в Африке. 
Казни без суда и следствия, арес
ты за малейшее неповиновение 
властям, расовая дискриминация 
и массовое организованное убий
ство непокорных — таков далеко 
не полный перечень «благодея
ний» империалистов.

Вот уже четыре с лишним, года 
французский империализм ведет 
войну на истребление в Алжире. 
Более 600 тыс. алжирцев стали 
жертвами, этого варварского наси
лия. Сто тысяч алжирцев броше
ны в тюрьмы и концентрационные 
лагери, где их подвергают жесто
чайшим пыткам. ,

С не меньшей жестокостью 
действуют колонизаторы в Каме
руне, Кении, Южно-Африканском 
Союзе. За последние несколько 
лет английские империалисты 
убили более 10 тыс. жителей Ке
нии, требующей предоставления 
независимости, а около 70 тыс. 
бросили за колючую проволоку. 
«Маленьким Алжиром» называют 
в западной прессе Камерун, где 
французские колонизаторы совер
шают преступления, которые мо
гут сравниться лишь с «подвига
ми» гитлеровцев.

Но методы вооруженного по
давления национально-освободи
тельного движения в Африке не 
приносят колонизаторам желае
мых результатов. В этих услови
ях они прибегают к  тактике «ре
форм». Англия в своих колониях 
пошла по пути предоставления им 
ограниченного местного самоуп
равления. Используя в местных 
органах власти, носящих консуль
тативный характер, свою агенту

ру, английские колонизаторы 
стремятся сохранить господство 
на подвластных им территориях. 
Другим видом «реформ» являет
ся объявление колониальных вла
дений частями метрополии, к че
му прибегают французские, бель
гийские и португальские правя
щие круги. Особенно рьяно рек
ламируют свою «реформатор
скую» деятельность в колониях 
французение империалисты.

Однако колониальные рефор
мы империалистических держав 
не мргут ввести в заблуждение 
африканские народы. Трудящиеся 
массы черного континента, глубо
ко убеждены, что колониализм 
нельзя ни подправить, ии спасти 
никакими реформами. Он изжил 
себя окончательно и неминуемо 
окажется на свалке истории.

**»

Могучая волна национально-ос
вободительного движения, которая 
смела колониальные режимы поч
ти во всей Северной Африке, не
удержимо катится в глубь конти
нента. Здесь в движение пришли 
силы, которые явились могиль
щиками колониализма в Азии. 
Это — широкие народные массы, 
осознавшие, что единственный 
путь освобождения от чужеземно
го гнета •— путь борьбы. Повсю
ду в Африке возникают массовые 
национальные организации, кото
рые возглавляют эту борьбу. По 
мере усиления эксплуатации ми
неральных богатств Африки, уве
личивается численность рабочего 
класса, возникают новые и новые 
профсоюзы. Сейчас в африкан
ских странах, расположенных к 
югу от Сахары, имеется почти 8 
миллионов рабочих, которые ак
тивно вовлекаются не только в 
борьбу за свои социальные пра
ва; но и в общенародное движе
ние за- независимость.

На конференции 8-ми незави
симых африканских государств в 
Аккре (Гана), состоявшейся в ап
реле этого года, были заложены 
основы сотрудничества между аф
риканскими народами в борьбе 
против колониализма, за мир и 
социальный прогресс. Единство 
народов Африки является факто
ром, оказывающим огромное вли
яние на ход национально-освобо
дительного движения. С этой точ
ки зрения важное значение имеет 
решение правительств Ганы и 
Гвинейской Республики о созда
нии в составе этих двух госу
дарств ядра Соединенных штатов 
Западной Африки. Укрепление 
единства африканских народов 
является верным залогом новых 
побед антиимпериалистического 
движения в Африке.

Этим же целям послужит и со
зываемая 5 декабря в Аккре кон
ференция народов Африки. По
стоянный секретариат Совета со
лидарности народов Азии и Аф
рики опубликовал заявление, в 
котором подчеркивается, что кон
ференция в Аккре «обсудит во
просы, связанные с расширением 
и усилением национально-освобо
дительного движения народов 
Африки за полное освобождение 
этого континента от империали
стического господства. Конферен
ция будет проходить под лозун
гом: «Империалисты, вон из Аф
рики!».

На наших глазах в судьбах 
Африки происходит исторический 
поворот. Силам колониализма и 
реакции не удастся свернуть аф. 
риканские народы с избранного 
пути. •
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В центре внимания китайской 
общественности

ПЕКИН, 28 ноября. (ТАСС). 
Сегодня все центральные газеты 
Китая на видных местах под 
крупными заголовками публикуют 
ноты Советского правительства 
правительствам США, Велико
британии и Франции по. берлин
скому вопросу.

«Советское правительство
предлагает превратить Западный 
Берлин в демилитаризованный 
вольный город», — пишет в за
головке газета «Жэньминь жи. 
бао».
I Внося свои предложения, на
правленные на ликвидацию окку
пационного режима в Берлине, 
подчеркивает газета «Гунжэнь 
жибао», Советский Союз предо
стерегает западные державы, что 
при решении берлинского вопроса 
неуместны попытки шантажа и 
безрассудные угрозы силой.

«Любые . агрессивные. действия 
против любого государства —уча
стника Варшавского договора — 
будут рассматриваться всеми его 
участниками как акт нападения 
на них всех и немедленно вызо
вут. соответствующие ответные 
действия», — выделяет в заго
ловке газета «Дагун бао» из нот 
Советского правительства прави
тельствам США, Великобрита
нии и Франции.

«Если в течение полугола 
США, Англия и Франция отка
жутся от достижения соглашения 
по вопросу о Западном Берлине, 
Германская Демократическая 
Республика будет полностью ве
дать вопросами своего суверени
тета на земле, на воде и в возду
хе». — пишет в заголовке газета 
«Бэйцзин жибао».

Излагая содержание советских

нот, все газеты подчеркивают те 
места, где говорится, что, выдви
гая-свои предложения. Советское 
правительство руководствуется 
стремлением добиться нормализа
ции положения в Берлине в ин
тересах сохранения мира в Евро
пе, а также в интересах мирного 
и независимого развития Герма
нии.

Газеты также отмечают, что в 
ноте правительству ГДР Совет
ское правительство предлагает 
провести переговоры между пра
вительственными делегациями 
СССР и ГДР для подробного рас
смотрения мероприятий, направ
ленных на ликвидацию оккупаци
онных условий в Берлине.

Изложение нот Советского пра
вительства неоднократно переда
валось всеми радиостанциями Ки
тая.

ВАЖНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

„Советский Союз стремится 
положить конец ненормальному 

и опасному положению**

ВАРШ АВА, • 28 ноября.
(ТАСС). Все центральные поль
ские газеты отводйт сегодня це
лые полосы нотам Советского 
правительства по берлинскому во
просу, публикуя эти документы; 
на первых страницах под крупны
ми заголовками.
I. «Трибуна люду» ’ в заголовке 
отмечает: «СССР считает окку
пационный статус Берлина ли
шенным юридического основания, 
а границы ГД-Р. Польши и Чехо
словакии нерушимыми граница
ми».

«Нет никаких оснований упор
ствовать в сохранении существу
ющего статуса Берлина», — от- 
мечает^ в заголовке • газета 
«Штандар млодых». .

В советской ноте подчеркивает
ся, пишет «Трибуна люду», что 
Потсдамское соглашение грубо 
нарушено западными державами.

Советская нота, продолжает 
газета, содержит важное предло
жение о том, чюбы Западный 
Берлин был превратен в само
стоятельную политическую едини
цу — вольный город, в жизнь

которого не вмешивалось бы ни 
одно государство в том числе и 
ни одно из существующих двух 
германских государств.

Газеты сообщают также о 
пресс-конференции в Кремле у 
Председателя Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущева

Вся печать публикует . много
численные зарубежные отклики, 
а также комментарии собствен
ных корреспондентов из ГДР на 
ноты Советского правительства 
по берлинскому вопросу.

КОНКРЕТНЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
БУДАПЕШ Т, 28 ноября. 

(ТАСС). Позиция Советского пра
вительства в берлинском вопросе 
находит глубокое понимание' и 
поддержку венгерской обществен
ности и печати.

Все сегодняшние центральные 
газеты.: публикуют на видных ме
стах полный или сокращенный 
текст нот Советского правитель
ства правительствам , трех запад
ных держав, ГДР и ФРГ, а так
же ответы тов. Н. С. Хрущева на 
вопросы советских и иностранных

корреспондентов на пресс-конфе
ренции в Кремле.

Газета . «Мадьяр. немзет», ком
ментируя предложения Советско
го Союза, направленные на лик
видацию оккупационного статуса 
Берлина, пишет:

«В советских нотах западным 
державам, ГДР и ФРГ выдвига. 
ются конкретные предложения: 
превратить Западный Берлин в 
самостоятельную политическую 
единицу — вольный демилитари
зованный город: Цель предлагае
мых Советским Союзом меропри

ятий заключается -прежде . всего в. 
том, чтобы нормализовать обста
новку' в Берлине в интересах- 
мирного' и- независимого развития 
Германии, в- интересах поддержа
ния мира в Европе».

Газеты подчеркивают, что -Со
ветское правительство стремится 
решить берлинский вопрос путем 
переговоров -и не возражает 1 про
тив участия ООН в соблюдении 
статуса вольного демилитаризо
ванного города Западного. Берли-, 
на.

„Д окум енты  бол ьш ого  значения"
БОНН, 28 ноября. (ТАСС). Пе

чать Западной Германии публику
ет сегодня передовые статьи и 
комментарии, посвященные нотам 
Советского правительства трем 
западным державам, а также пра
вительствам ГДР и ФРГ.

Газета «Франкфуртер рунд- 
шау» отмечает, что «мысль--‘"о 
превращении Берлина в - вольный 
город, безусловно, вызывает на 
Западе интерес, несмотря'на офи
циальное' возмущение».

Требуя от правительства ФРГ 
серьезного рассмотрения . совет
ских предложений по германско
му вопросу. «Франкфуртер рунд- 
шау» пишет: «Кто запрещает нам 
выдвинуть ответные требования 
и. наконец, заинтересоваться бу
дущим ГДР... Только эти пред
ложения должны были бы бы гь 
более серьезными, чем те, кото
рые делались до' сих пор. Раскол 
Германии, особенно, в . . нынешней 
форме, разумеется, очень удобен, 
но -он, как эго вновь стало: видно, 
таит в себе очень неприятные 
неожиданности. В этом, смогло 
убедиться само федеральное пра
вительство. . Выть, может, еще раз 
предоставляется возможность
найти для Германии политическое 
решение вместо прежнего военно
го решения. Вероятно, по логике 
вещей, это является также .пос
ледним шансом».

Газета «Нейе рейн-цейтунг» 
признает, что «нота Москвы... 
является документом большого 
значения». Газета указывает, что 
западные державы не могут про
сто отвергнуть. советскую ноту.

Газета «Ди велы» рекомендует 
западным руководящим деятелям 
не отвергать советские 'предложе
ния: и «использовать шесть меся
цев для плодотворных перегово
ров; результатом которых явилось 
бы- изменение судьбы города к 
лучшему».

Ряд газет, особенно те, кото
рые близко стоят к западногер
манским правительственным кру
гам. пытается извратить сущность 
советских предложений, представ
ляет их в виде какого-то «ульти
матума» западным державам. К 
такого рода толкованию позиции 
Советского, .правительства в бер
линском вопросе эти газеты при
бегают для того, чтобы как-то 
обосновать свое стремление во что 
бы то ни стало сохранить в За
падном Берлине нынешнее ненор
мальное положение.

БОНН. 28 ноября. (ТАСС). Но. 
ты Советского, правительства по 
берлинскому вопросу являются 
главной темой .сообщений н ком. 
ментариев западногерманской пе- 
.чати. Газеты излагают содержа
ние этих важных документов на 
первых страницах под крупными

заголовками: «Советский ,, Союз,
требует: Западный Берлин дол
жен стать «демилитаризованным 
вольным городом».' «Соглашение 
четырех держав . совершенно ;не 
действительно», — пишет в 'заго
ловке газета «Ди вельт».

Печать. ..сообщает, о реакции за
падногерманских правящих ■ кру
гов и политических деятелей' на 
инициативу Советского' .Союза. 
Из этих сообщений, явствует-, что 
руковрдящие: деятели Западной 
Германии стремятся'.' сохранить 
нетронутым оккупационный ' ста
тус Западного Берлина.

Так, газета1 «Ди вельт» опубли
ковала заявление канцлера Аде
науэра для печати. Хотя Адена
уэр и заявил, что «советская но. 
та, разумеется, будет тщательно 
изучена», он тем не менее ска
зал что. «будет .сделано. все. . для 
сохранения» нынешнего, статуса 
Берлина.''

Как следует из сообщений 
агентства ‘ ДПА, Социал-демокра
тическая партия по существу за
няла ту же позицию что и пра
вящие круги Бонна. Председа
тель. СДПГ Олленхауэр заявил 
вчера вечером., что «немецкие • со
циал-демократы... сплоченно сто
ят за Берлин» (т.: е за • ■ сохране
ние существующего’ ненормально
го положения);-' *v - ' •• • > • ■

Американская печать о нотах Советского 
правительства по берлинскому вопросу

АФ ИНЫ , 28 ноября. (ТАСС). 
Внимание сегодняшних афинских 
газет приковано к нотам Совет
ского правительства правительст
вам западных держав по берлин
скому вопросу и к ответам 
Н. С. Хрущева на пресс-конфе
ренции на вопросы иностранных и 
советских журналистов. Изложе
ния нот и ответов Н. С. Хрущева 
занимают центральное место в га
зетах, в передачах радио.

Внимание печати привлек 
прежде всего мирный характер 
советской инициативы, вытекаю
щий из твердо проводимой Совет
ским Союзом политики мирного 
сосуществования и дружбы - меж
ду народами.

Сообщения о нотах, ответах 
Н. С. Хрущева и реакции запад
ных держав на них ведущая бур
жуазная газета «Катимерини» по
мещает псд заголовком: «Методы 
шантажа и безрассудные угрозы 
силой менее всего уместны для 
решения берлинской проблемы. 
Только безумцы могут пойти на 
то, чтобы развязать новую миро
вую войну, из-за сохранения при
вилегий оккупантов в Западном 
Берлине». ,

«Советский Союз, — пишет 
она, — стремится положить ко
нец ненормальному и опасному 
положению, которое создалось в 
Берлине из-оа режима оккупации, 
положить конец необоснованной

военной оккупации Западного 
Берлина и вернуть бывшую гер
манскую столицу немцам. Сво
бодный город Западный Берлин 
явится успокаивающим фактором 
для урегулирования отношений 
между обоими германскими госу
дарствами».

В своих комментариях газета 
подчеркивает, что западные союз
ники сделали большую ошибку, 
противопоставляя свои зоны ок
купации в Германии советской 
зоне. «Европэ платит эза эго по
стоянными кризисами и страхом 
перед третьей мировой войной». 
Газета предостерегает против по
литики тех стран, которые будут 
стараться искать в Берлине «по
вод для войны».

Газета «Авги» подчеркивает 
что на основе советских предло
жений должно быть созвано на 
высшем уровне совещание стран, 
подписавших Потсдамское согла
шение.

Газета «Акрополис»,. коммен
тирующая в общем в злобном .то
не советские предложения, при
знает все же, что в результате 
огромной притягательной силы 
для мировой общественности ини
циативы СССР, позволяющей 
ликвидировать один из опасней, 
ших очагов международной на
пряженности, общественность ми
ра за полугодовой срок сможет 
добиться от западных держав 
принятия советских предложений.

должен серьезно  
рассмотреть советские предложения U

П одарок ЦК КПСС  
Ц ент ральном у К ом ит ет у  

Р ум ы нской  рабочей парт ии
БУХАРЕСТ, 28 ноября. 

(ТАСС). Сегодня Посол СССР в. 
Румынской Народной Республике 
А. А  Епишев посетил первого 
секретаря ЦК Румынской рабочей 
партии Г. Георгиу-Деж и передал 
Центральному Комитету РРП по
дарок Центрального Комитета 
КПСС — документальный фильм 
«Владимир Ильич Ленин»,

При передаче подарка присут
ствовали председатель Совета ми

нистров Румынской Народной 
Республики член Политбюро ЦК 
РРП Киву Стойка и кандидат в 
члены Политбюро ЦК РРП Л. Рэ. 
уту.

Товарищ Г. Георгиу-Деж ®т 
имени ЦК РРП и всех трудящих
ся Румынской Народной Респуб
лики выразил глубокую- благодаря 
ность за,( дар Центрального Коми
тета Коммунистической партии 
Советского Союза.

Заявление государственного 
департамента США

ВАШИНГТОН. 28 ноября. 
(ТАСС). Государственный депар
тамент США опубликовал офици
альное заявление по поводу ноты 
Советского правительства прави
тельству США по берлинскому 
вопросу. В заявлении говорится, 
что нота, «разумеется; будет под
вергнута тщательному изучению».

«Советское правительство, — 
отмечает, в частности, госдепар
тамент, — дает понять, что, если 
три западных союзника в течение 
шести месяцев не примут совет
ское предложение, то Советский 
Союз сочтет себя свободным от 
своих обязательств перед ними в 
отношении Берлина. Ясно, что 
возникает ряд серьезнейших 
соображений, которые необходимо 
учесть, пока мы будем изучать 
советскую ноту». В связи с этим 
в заявлении утверждается, что 
«Соединенные Штаты наряду с 
Англией и Францией несут самую 
серьезную ответственность за без
опасность западных секторов Бер
лина».

Игнорируя тот факт, что запад
ные державы грубо нарушили по
ложения Потсдамского соглаше
ния, потеряв тем самым право на 
продолжение оккупации Западно
го Берлина, госдепартамент тем 
не менее заявляет, что «Соеди
ненные Штаты не дадут молчали
вого согласия на односторонний 
отказ Советского Союза от своих 
обязательств и своих обязанно
стей в отношении Берлина, офи
циально согласованных с Англи
ей, Францией и Соединенными 
Штатами». Из' заявления далее 
явствует, что СШ А «не вступят 
ни в какое соглашение с Совет
ским Союзом», направленное на 
ликвидацию оккупационного ста
туса Берлина.

В заключительной части заяв
ления указывается, что «прави
тельство Соединенных Штатов 
будет консультироваться с прави
тельствами Англии и Франции, а 
также с правительством Федера
тивной Республики Германии и о 
НАТО по вопросу о новой совет
ской ноте».

НЬЮ-ЙОРК. 28 ноября. 
(ГАСС). Нота Советского прави
тельства правительству США по 
берлинскому вопросу и пресс-кон.

. ференция в Кремле у Председа
теля Совета Министров СССР 
Н. С,. Хрущева находятся в цент
ре внимания утренних нью-йорк
ских газет. Газеты печатают мно
гочисленные, . сообщения своих 
корреспондентов и телеграфных 
агентств из Москвы, Вашингтона, 
Берлина, Лондона и Парижа о 
новых советских предложениях по 
берлинскому вопросу и о реакции 
на них официальных кругов за
падных. держав. Четыре крупней
шие газеты — «Нью-Йорк тайме», 
«Нью-Йорк ' геральд трибюн», 
«Дейли миррор» и «Дейли ньюс» 
— предпосылают своим сообще
ниям на первых полосах огром
ные заголовки. За исключением 
«Дейли ньюс», все они помешают 
редакционные статьи, посвящен
ные позиции Советского Союза в 
вопросе о Берлине. «Нью-Йорк 
тайме» опубликовала полный, а 
«Нью-Йорк геральд трибюн»-^-со
кращенный текст ноты Советско- 
то  правительства правительству 
США.

Корреспондент газеты , «Нью- 
Йорк тайме» Френкел, отмечая в 
■телеграмме из Москвы твердость 
позиции Советского Союза в бер
линском вопросе, заявляет," что < 
.«Москва, кажется, не оставила 
никакого сомнения» в том, что ре
шение передать ГДР все. права: на ,

принадлежащие ей территорию н 
воздушное пространство «являет
ся окончательным». Френкел пи
шет также, что пресс-конферен
ция Н С. Хрущева подчеркивает 
значение, которое придается Со
ветским правительством нотам по 
берлинскому вопросу.

Сообщение вашингтонского
корреспондента газеты «Нью- 
Йорк тайме» Шмидта свидетель
ствует о том, что новое предложе
ние Советского Союза, направлен
ное на ликвидацию создавшегося 
ненормального положения в Бер
лине. ■ пришлось явно не по вкусу 
официальным представителям
СШ А. Шмидт пишет, что «спе
циалисты по Советскому Союзу» 
в государственном департаменте 
«отметили в частном порядке» 
■крайнюю «нежелательность» это
го предложения для правящих
кругов С Ш А и других западных 
держав.

Особенно не нравится этим
кругам идея превращения Запад
ного Берлина в вольный, демили
таризованный город. В коммента
риях, ряда обозревателей сквозит 
опасение, что эта идея получит 
широкую поддержку в самых раз
личных частях земного шара, в 
.связи; с чем ' западным державам 
будет еще труднее защищать свои 
позиции ’ и германском вопросе. 
Отражая это беспокойство, газеты 
«Нью-Йорк , тайме», «Нью-Йорк 
геральд трибюн» и «Дейли мир

рор» в своих, редакционных ста
тьях делают основной упор на 
«обоснование» неприемлемости 
предложения о превращении. За
падного Берлина - в зольный- го
род,

Советские предложения по бер
линскому вопросу вызвали опре- ■ 
деленное замешательство среди 
официальных кругов" в Вашингто
не. Обозреватель- агентства Ассо-. 
шиэйтед Пресс Хайтауэр, напри
мер, указывает в своем сообще-.. 
нии из Вашингтона, что предло
жение Советского Союза о пре
вращении Западного Берлина в. 
вольный город «застало офици
альных представителей США, 
врасплох» и что советский плач, 
«очевидно, вышел, за рамки того, 
что ожидалось ими».

Во многих комментариях и те
леграммах из-за. границы настой
чиво проводится мысль, что реак
ция западных держав на совет
ские ноты является «одинаковой». 
Однако тот. же Хайтауэр указыва
ет, что .западные державы . резко 
расходятся во.мнениях о том, ка
кую занять линию в отношении 
советских предложений. В опубли.1' 
кованной корреспонденции в газе-: 
те «Нью-Йорк тайме» из.Лондона 
указывается со ссылкой , на ин
формированные источники, что в 
Лондоне наблюдается определен
ное раздражение в связи с черес
чур .«непреклонной»' позицией 
Бонна в берлинском вопросе'.

ЛОНДОН, 28 ноября. (ТАСС). 
Нота Советского правительства 
по берлинскому вопросу, и пресс. 
конференцйя у Председателя .Со
вета Министров СССР Н. С. Хру. 
щева находятся в центре внима
ния английской Печати. Как пра
вило. сообщения на эту тему пуб
ликуются на первых страницах 
под крупными заголовками. В 
своих комментариях на предло
жения, Советского, правительства 
по берлинскому вопросу ' боль
шинство буржуазных газет следу
ет линии, заданной английским 
министерством иностранных дел, 
распространившим еще вчера, ве
чером через агентство Пресс Ас. 
сошиэйшн свой «неофициальные» 
комментарии. Как сообщает ■ ди
пломатический обозреватель . это
го агентства, в английском МИД 
прежде всего было заявлено, что 
«никаких официальных . коммен
тариев не последует, пока нота 
не будет изучена и пока не будут 
проведены консультации с други
ми западными державами». Обо
зревателю агентства в «неофици
альном» порядке было также ука
зано. что нота Советского прави
тельства: «не;, содержит никаких 
не терпящих’ отлагательства ’ и ' 
крутых предложений, которые 
могли бы вызвать внезапное- появ
ление -трудностей или кризиса».
• ; Вместе с тем английский МИД 
явно предпринимает попытки по
сеять среди английского общест
венного ■ мнения недоверие к 
предложению Советского Союза о 
предоставлении Западному Бер
лину статуса вольного города. 
Дипломатический обозреватель 
Пресс- Ассошиэйшн, в частности, 
пишет, что. по мнению западных 
наблюдателей, «основное совет
ское предложение о Берлине соз
даст1 такую обстановку, которая 
будет менее благоприятной и бо
лее сложной. чем нынешняя», и 
что «западные державы будут, 
несомненно, оспаривать односто
роннее расторжение соглашения 
четырех стран»- .

В тщетной попытке как-то оп
равдать «право» западных дер
жав находиться в Берлине, газета 
«Таймс», сваливая с больной го
ловы на здоровую, договаривает
ся даже до того, чго якобы «Рос
сия первой нарушила Потсдам
ское соглашение». Газета голо
словно утверждает также, что 
будто бы «коммунистам нельзя 
доверять в том, что они будут 
уважать статус вольного города». 
Вместе с тем многие английские 
газеты считают, что нота Совет
ского правительства заслуживает 
самого тщательного, изучения и 
что западные державы должны 
пойти на переговоры с Советским 
Союзом. Та . же «Таймс» в редак
ционной статье заявляет: «Нота
должна быть, подвергнута тща
тельному изучению». «Ньюс кро- 
никл» также подчеркивает, что 
«Запад должен серьезно рассмот
реть советские предложения» и 
что он «поступил бы глупо, сра
зу же отвергнув ноту».

Газета «Дейли экспресс», вы
ходящая 4-миллионным тиражом 
и принадлежащая известному 
английскому миллионеру лорду 
Бивербруку, требует, чтобы за
падные державы вывели свои 
войска из Берлина, не дожидаясь 
истечения шестимесячного срока. 
«Г-н Хрущев. — пишет газета,— 
отрицает, что его предложения по 
поводу Западного Берлина равно
сильны ультиматуму. Ультиматум 
это или нет, но его предложения 
означают, что войска западных 
союзников должны будут оста
ваться в Берлине еще шесть ме
сяцев. А эти шесть месяцев сли
шком долгий срок. Ведь с каж
дым днем, становится все более 
ясным, что невыгоды, связанные 
с тем что войска будут оставать
ся в Берлине, значительно пре
высят соображения престижа» 
.Заявив, что «Даллес понимает 
что каким-то образом придется 
уйти из Берлина», «Дейли .экс
пресс» призывает добиваться то
го,, чтобы «Восточный и Западный 
Берлин могли бы жить бок о 
бок».

О движ ения третьего искусственного  
спутника Земли

На б часов утра 29 ноября тре
тий спутник совершил 2722 оборота 
вокруг Земли. Ракета-носитель опе
режает спутник на 110 оборотов, 
1 декабря спутник можно наблюдать 
утром перед восходом Солнца от 29 
до 60 градуса южной широты и ве

чером после захода'Солнца —  от 45 
до1 73 градуса северной широты. ;

Ракета-носитель третьего спутни
ка может наблюдаться в северном 
полушарии от экватора до 51 гра
дуса и в южном полушарии от эква
тора до 40 градуса.

(ТАСС),

ИЗВЕЩЕНИЯ
1 декабря, в 7 часов, вечера,, в

Доме политического просвещения 
(Кооперативный. 5) состоится лек
ция на тему: «Возникновение на
учного ■ коммунизма. Борьба 
К. Маркса и Ф. Энгельса за соз
дание революционной пролетар
ской партии». Лектор т., Елисе
ева Е. В.

2 декабря 1958 года, в 7 час. 
вечера, в областном лектории со
стоится лекция о международном 
положении на немецком языке. 
Читает тов. Едиг Г. Г.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

„Подтверждение глубокого 
миролюбия социалистического 

лагеря"
ПАРИЖ, 28 ноября. (ТАСС). 

Все парижские газеты широко 
комментируют предложения Со
ветского правительства по бер
линскому вопросу. Новые совет
ские предложения, направленные 
на ликвидацию очага опасных ин
цидентов , и «холодной войны», 
вызывают 'одобрение ' демократи
ческой общественности Франции.

«Советский Союз, — пишет га
зета «Юманите», — хотел бы 
восстановить в условиях мира 
дружественные отношения, кото
рые. сложились между великими 
державами во время войны про
тив' нацистской. Германии. Его 
инициатива является новым под-, 
тверждением , глубокого миролю
бия социалистического лагеря, ос
новы которого были заложены 
41 год назад Октябрьской револю
цией: к этому лагерю в настоящее 
время относится и Германская 
Демократическая Республика, с 
полного согласия которой Совет
ский Союз сформулировал свои 
предложения».

Газета подчеркивает, что в тот 
момент,,когда , западногерманских 
реваншистов приводит, в ярость 
мысль, что Западный Берлин, 
возможно, перестанет быть их 
аванпостом, де Голль подтвердил 
в Бад.Крейцнахе (имеются в виду 
переговоры де Голля с Адена
уэром. — Ред.) полное согласие 
французского правительства имен
но с боннскими милитаристами. 
«Франции, — пишет «Юманите»,1 
— нечего ожидать от обострения 
«холодной войны». Она жизнен
но заинтересована в том, чтобы о 
Берлине венгре можно было ска -1

зать: «Две. системы соприкасаются 
здесь, н это город мира».

Газета «Либерасьон» указыва
ет, что Советский СоЮз выдвига
ет новые предложения и выра
жает готовность обсудить контр
предложения западных держав, 
руководствуясь стремлением сдви
нуть германский вопрос с мертвой 
точки.

Советский Союз, продолжает 
газета, хочет добиться в Берлине 
цели, которая не достигнута еще 
во всей Германии: обеспечить со
существование «людей Востока и 
Запада». «Когда в Берлине, — 
пишет «Либзрасьон», — не оста
нется войск четырех великих дер
жав и когда там не будет запад
ногерманских войск, он может 
явиться прообразом безатомной и 
постепенно демилитаризуемой зо
ны в Центральной Европе».

Газета «Комба» сетует по пово
ду того, что западная дипломатия 
вновь застигнута врасплох совет
ской инициативой, которая бла
гоприятно встречена в Организа
ции Объединенных Наций и в 
широких кругах немецкого наро
да. «Берлинцы, — пишет газета, 
—  могут испытать первое чувство 
удовлетворения: оккупация их го
рода, возможно, прекратится».

Реакционная печать встретила в 
штыки новые советские предло
жения. Так, газета, «Фигаро» ут
верждает, что нота Советского 
правительства якобы является 
«вызовом свободному миру», и 
уверяет, что западные державы, 
согласившись с советскими пред
ложениями, «проиграли бы хо
лодную войну и потеряли бы свое 
лицо»..

Томский театр  им . В, П, Чкалова 

30 ноября

„ДАЛЬНЯЯ ДОРОГА"
Начало в 9 часов вечера.

До начала спектакля и по окончании 
ТАНЦЫ.

Играет духовой оркестр.
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Е т т в ш т с

Воскресенье, 30 ноября
15.00. Для младших школьни

ков. Занятие кружка «Умелые 
руки». 15.25. Концерт учащихся 
детской музыкальной школы. 
15.50. Литературно-музыкальная 
композиция «Осенние листья». 
(Передается повторно по просьбам 
зрителей). 19.00. Обозрение «На
встречу XXI съезду КПСС». 
19.10. Спектакль Томского обла
стного драматического театра 
«Дали неоглядные...», пьеса 
Н. Вирты. 21.15. «Новости неде
ли». (Телевизионный выпуск сту
дии). 21.35. Вечер хроникально- 
документальных фильмов.

Понедельник, 1 декабря
19.00. Репортаж «Работаем по- 

новому». 19.10. Концерт «Сцены 
и арии из опер западных компо
зиторов». 19.30. Репертуарный 
план областной конторы по прока, 
ту фильмов. 20.00. Новый худо
жественный фильм «Доброволь. 
цы» (по мотивам романа в стихах 
Евг. Долматовского).

Кинотеатр имени М. Горького
30 ноября — новый цветной 

художественный фильм «Андрей* 
ка».

Сеансы: 8-50, 10-35, 12-20,
2-05, 3-50, 5-35, 7-20. 9-05,
10.50. (Детский сеанс в 10-35 ут
ра),

С. 1 по 3 декабря — новый 
цветной художественный фильм 
«Легенда о ледяном сердце». 
Сеансы: 8-40. 10-15, 11-50, 1-25
3, 4-45. 6-10. 7-45, 9-20, 10-55. 
(Детские сеансы в 10-15, 11-50).

Зал кинохроники ’
30 ноября — цветной худо

жественный фильм «Тяжелые пер
чатки».

Сеансы:. 8-50, 10-35. 12-20,
2-05, 3-50. 5-35, 7-20, 9-05,
10-50.

Зал кинохроники
С 1 по 3 декабря — новый ху

дожественный фильм «Борьба 
еще не окончена». Сеансы: 9,
10-35, 12.10, 1-45, 3-20, 4-55, 
6-30, 8-05, 9-40.

Кинотеатр имени И. Черных
30 ноября. Большой зал —* 

цветной художественный фильм 
«Андрейка»,

Сеансы: 9, 10-45, 12-30, 2-15,
4, 5-45, 7-30, 9-15, 11.

Малый зал — «Счастье надо 
беречь». (Дети до 16 лет не до
пускаются).

Сеансы: 8-40, 10-15, 11.50,
1-25, 3. 4-35, 6-10, 7.45, 9-20, 
10-55.

С 1 по 3 декабря. Вольтой зал 
— новый художественный фильм 
«Семья Герака». Сеансы: 9. 10-40, 
12-20. 2, 3-40, 5-20, 7. 8-40,
10.20. (Дети до 16 лет не допу
скаются).

Малый зал — «Мой дядя Ха. 
синто». Сеансы: 8 40. 10-25,
12-10, 1 55, 3-40, 5-25, 7-10,

18-55, 10-40.

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ КОНТОРА ПО ПРОКАТУ 
КИНОФИЛЬМОВ

с 1 декабря с. г. выпускает на экраны области новые 
кинофильмы:

«ЛЕГЕНДА О ЛЕДЯНОМ СЕРДЦЕ»
Сценарий В. Витковича, Г. Ягдфельда.
Постановка Алексея Сахарова, Эльдара Шенгелая. 
Композитор Ю. Левитин.
Текст песен Р. Рыскулова,
Производство киностудии «Мосфильм» при участии Фрун
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